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Ольга РОДИНА

Топ образов 
с анималистичными принтами 
от знаменитостей.

Образы звезд комментирует жур-
налист «КП», дипломированный  
стилист.
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Корреспондент 
«КП» тушила 
лесные пожары 
в Забайкалье

Гарик АРОЯН

Необычные вакансии 
появились на сайтах  
с предложениями о работе. 

На рынке труда Краснодарского края 
появились необычные вакансии. В топе 
самых интересных предложений оказа-
лись художник-гравер, который должен 
знать анатомию и иметь талант к портрет-
ной живописи. Зарплату обещают от 60 
тысяч рублей. 

В топ редких профессий вошел цитолог. 
Такого специалиста ищут медицинские 
лаборатории. Зарплата, как и у гравера. 
Далее в списке необычных вакансий стоит 

маслодел. Компания ищет того, кто может 
создать продукт от подготовки оборудо-
вания до упаковки готовой продукции. 

На Кубани также растет потребность 
в 2D-художниках, умеющих создавать 
запоминающиеся фоны и превью. Ищут 
художников-декораторов, которые спо-
собны создать работы с имитацией скал, 
деревьев и барельефов. Труд таких спе-
циалистов оценивают уже от 300 до 500 
тысяч рублей.

Замыкают список конюхи и хормейстер 
народно-фольклорного коллектива. В обя-
занности первых будет входить уход за 
животными, кормление и выгул с окладом 
в 60 тысяч рублей. А вот музыкантам гото-
вы платить от 30 000 до 40 000 рублей.

Светлана ОВДЕЙ 

Ограничения связаны 
с ремонтом. 

В Краснодаре в разные дни плани-
руют перекрывать три трамвайных 
переезда для ремонта - на пересе-
чениях улиц Коммунаров и Кузнеч-
ной, Калинина и Тургенева, Каляева 
и Красных Партизан. На пути уложат 
железобетонные плиты по примеру 
перекрестков на Горького и Красной, 
Карасунской и Коммунаров, Старо-
кубанской и Ставропольской.

Известно, что специалисты заме-
нят рельсошпальную решетку. Работы 

организуют ночью и с ограничением 
движения транспорта. Уточняется, что 
проезд в сторону выезда из города 
сохранят.

В крае ищут  
маслоделов и конюхов 

В Краснодаре закроют три 
трамвайных переезда
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Автомат уходит 
в прошлое?

3 938 000
уНИкАльНых пОСЕтИтЕлЕЙ
зА мИНуВшИЕ СуткИ

Среда, 28 мая
№ 38-с (27686-с)/2025 год
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Озеро Сукко 
опустело 
из-за дефицита 
дождей. 

Засушливые зима и 
весна резко снизили 
уровень воды в озерах 
и прудах Кубани. В по-
селке Белозерном под 
Краснодаром пересох 
водоем, где цвели ло-
тосы. Теперь вместо 
роскошных бутонов на 
глади воды - пустое дно, 
покрытое стеблями.

Из-за отсутствия до-
ждей страдает и Кипа-
рисовое озеро под Ана-
пой. Водоем питается в 
основном осадками, а 

их с начала года выпало 
мало.

- Зимой кипарисы 
стояли без воды. Сейчас 
такая же картина. Все 
корни вышли наружу, 
- говорит местная жи-
тельница Галина.

Болотные кипари-
сы - одна из визитных 
карточек Анапы. Они 
растут в 14 км от Ана-
пы в поселке Сукко и 
несколько лет назад 
стали одной из точек 
привлечения туристов. 
Люди спешат сюда, 
чтобы посмотреть, как 
удивительные деревья 
растут в дикой приро-
де. Большую часть года 

кипарисы стоят в воде. 
Добраться до них мож-
но на катамаране или 
лодке. Но в засушливые 
периоды деревья обна-
жают свои корни.

- Кипарисам долгое 
время без воды очень 
трудно. Они могут да-
же погибнуть. Но в этом 
году у нас в крае огром-
ный недостаток влаги. 
Дефицит - около 50 
процентов. Из-за того 
что было мало дождей, 
не взошли саженцы на 
полях, - рассказал член 
экологического совета 
при губернаторе Красно-
дарского края Вениамин 
Голубитченко.

Впрочем, кипарисы 
показали свою жизне-
стойкость. Засуха гро-
зила им в 2022 и 2023 

годах, но не погубила 
нежные деревья. Боль-
ший вред растениям 
могут принести ту-

ристы, которые ходят 
прямо по обнажив-
шимся корням. Эта 
часть кипарисов самая 
чувствительная, ведь с 
помощью корней они 
дышат.

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА

Анапа все еще ждет ре-
шение Роспотребнадзора 
о предстоящем курортном 
сезоне - можно ли будет ку-
паться и отдыхать на мест-
ных пляжах, зависит от ре-
зультатов экспертиз после 
очистки берегов. Пока здесь 
установлены предупрежда-
ющие таблички, и спасатели 
кричат в рупор об ограни-
чениях. 

Но запреты не пугают ту-
ристов. Начиная с майских 
праздников, здесь полно 
людей - отдыхающие се-
лятся в отелях и санатори-
ях с бассейнами, а гулять 
выходят на побережье. Са-
мые смелые купаются. Не 
останавливают ни мазут, 
который водолазы до сих 
пор собирают со дна моря, 
ни приплывшая к берегам 
камка.

- Мы уже пробовали 
водичку. Бодрит, пока 
прохладная. Вот на Цен-
тральном пляже никаких 
нефтепродуктов не нашли, 
только водоросли местами, - 
рассказала туристка из Под-
московья Светлана Петрова.

То, что камка уже захва-
тила анапские берега, по 
словам эколога, вполне нор-
мально. Именно в конце мая 
водоросли начинают актив-
но размножаться в море.

- Камка стала обычным 
явлением в Анапе. В конце 
мая-начале июня начина-
ется ее сильное разраста-
ние. Но стоит отметить, 
что разлив мазута не влияет 
на количество водорослей. 
Сейчас дует южный ветер, 
западный или юго-запад-
ный, ее и приносит к бере-

гу. Если ветер развернется в 
сторону северо-востока или 
подует на север и восток, - 
камку унесет немножечко от 
берега. Ее количество будет 
увеличиваться по мере уве-
личения турпотока и поте-
пления воды. То есть чем 
грязнее и теплее вода, тем 
больше будет водорослей у 
Анапы, - пояснил член эко-
логического совета при губер-
наторе Краснодарского края 
Вениамин Голубитченко.

ЧИСТЫЕ ПЛЯЖИ 
В АНАПЕ ЕСТЬ 

Желающие окунуться 
предпочитают уезжать 
немного дальше от пес-
чаных пляжей - там, куда 

мазут почти не добрался 
во время разлива нефте-
продуктов из танкеров в 
Керченском проливе. Да 
и камку сюда течением 
тоже не выносит. Самым 
чистым местом на курорте 
сейчас считается Утриш.

- Тут открытое море. К 
счастью, пятен здесь было 
минимальное количество. 
Пляж чистый, море - ла-
зурное, чистейшее. Поэ-
тому мы остановились в 
центре, а на машине при-
езжаем сюда, - признается 
путешественница из Волго-
града Галина Свокина.

Только вот пляж в Утри-
ше ничтожно мал. Это 
всего 500 метров гальки. 

Дальше уже двигаться по 
побережью нельзя. Там 
находится заповедник. 
Вход на особо охраняемую 
территорию строго орга-
ничен. Без гида - штраф до 
4 тысяч рублей, поэтому 
побережье там пустынно. 
Только чайки и бакланы 
сидят на берегу, чтобы об-
сохнуть.

Аренда комнаты на не-
большой турбазе или в от-
еле стоит в сезон в сред-
нем 13 тысяч рублей.

- У нас мало номерного 
фонда. Поселочек-то не-
большой. Но есть кафе, 
магазины и даже ресторан 
с черноморской кухней, 
- говорит местная житель-
ница Ольга.

Кстати, отведать пор-
цию барабули здесь мож-
но за 800 рублей, а мидии 
в соусе обойдутся в 700 ру-
блей. В местном ресторан-
чике подают уху из рыбы 
утреннего улова - тарелка 
стоит 250 рублей.

Водоросли 
захватили 
анапские берега 
перед разгаром 
курортного сезона.

Наталия КОЖЕВНИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА 

А в первый день лета 
на Кубани зарядят дожди.   

Купальный сезон на Черноморском 
побережье Краснодарского края в 
этом году начнется примерно в то же 
время, что и обычно. Морская вода 
прогреется до комфортной темпера-
туры в период с 15 по 20 июня. 

- По предварительным оценкам спе-
циалистов, 20-22 градуса прогнози-
руются на Черноморском побережье 
Краснодарского края в четвертой 
пятидневке июня, а в Крыму дней на 
пять позже, - рассказал научный 
руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. - И это 
близко к норме, вполне обычные да-
ты для комфортных температурных 
значений, на уровне многолетних 
наблюдений. 

Комфортной для полноценного пла-
вания считается вода от +20 градусов. 

- В принципе сейчас температура 
воды на Черноморском побережье 
местами достигает и 17, и 18, и 19 
градусов. А в Азовском море прогре-
вается еще быстрее, - уточнил Роман 
Вильфанд. 

Да и погода сейчас стоит солнеч-
ная. Правда, с 1 июня на побережье 
ожидаются дожди с грозами. Но уже 
со 2-го числа тучи постепенно уйдут 
и установится солнечная погода. 

- На побережье курортный сезон 
даст старт с осадками. Дожди прой-
дут практически во всех прибрежных 
городах, но кратковременные. Нача-
ло месяца будет преимущественно 
без осадков и теплым, однако с тем-
пературными качелями, - сказала за-
меститель начальника краснодар-
ского гидрометцентра Светлана 
Повова. - Минимальная температура 
воздуха днем у берегов Черного моря 
будет колебаться в пределах от 12 до 
18 градусов, максимальная - от 19 до 
27 градусов. Температура морской 
воды в начале сезона составит от 15 
до 19 градусов. Резкого прогрева 
моря не ожидается.

КСТАТИ

Купальный сезон - 
по расписанию 

Кипарисы рискуют засохнуть 

Оголенные корни также страдают от наплыва 
туристов, которые их вытаптывают.

Не мазут, так камка 

Отдыхающие выходят 
на побережье, 

несмотря ни на что.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Под руководством главы Крас-
нодара Евгения Наумова со-
стоялось рабочее совещание, на 
котором обсудили ограничение 
доступа детей и подростков на 
строительные объекты, а также 
обеспечение мер безопасности на 
проезжих частях во время летних 
каникул.

Мониторинг объектов
Мэр акцентировал внимание на 

необходимости усилить контроль 
за недостроенными зданиями и 
заброшенными объектами, кото-
рые часто привлекают несовер-
шеннолетних.

- Заброшенные здания - это 
место притяжения детей, под-
ростков. Особенно в летний ка-
никулярный период. Каждый объ-
ект должен быть на контроле, 
на мониторинге. Вопрос очень 
серьезный. И это должна быть 
постоянная совместная работа 
с собственниками, со строитель-
ными компаниями. Они в пер-
вую очередь отвечают за без-
опасность на своих объектах, 
- сказал Евгений Наумов.

По данным директора депар-
тамента строительства Алек-
сандра Мадовского, ведомст-
во систематически направляет 
собственникам предписания об 
установке ограждений. К этой 
работе подключены также рай-
онные и сельские администра-
ции.

Благодаря совместным усили-
ям ограждения появились на ули-
цах Есенина, 108а и Писателя 
Знаменского, 7. На последней 
планируют дополнительно разме-
стить камеры видеонаблюдения.

Кроме того, департамент взаи-
модействует с полицией Красно-
дара. В частности, проблемные 
адреса включают в маршруты 
патрулирования, чтобы предо-
твратить несанкционированное 
проникновение в недостроенные 
здания.

Профилактика дтП
На совещании также косну-

лись темы обеспечения безопа-
сности на дорогах. Во время 
летних каникул во всех школах 
Краснодара пройдут меропри-
ятия, направленные на профи-
лактику ДТП с участием несо-
вершеннолетних, а также на 
предотвращение безнадзорно-
сти и правонарушений.

- На родительских собраниях 
во всех школах города нужно 
уделить особое внимание вопро-
су безопасности детей на до-
рогах. Будем использовать все 
методы, чтобы донести до детей 
правила дорожного движения: 

проводить инструктажи во время 
школьных лагерей, подключать 
родительские чаты, - отметил 
Евгений Наумов.

Департаменту транспорта мэр 
поручил проверить видимость 
дорожных знаков. Там, где их 
закрывают деревья, будет вы-
полнена обрезка веток.

- Сейчас возле образователь-
ных учреждений в рамках гаран-
тийных обязательств восстанав-
ливают разметку, выполненную 
холодным пластиком. Всего на 
дорогах Краснодара в районе 
школ и детских садов действу-
ют 239 пешеходных переходов. 
Все их обновят к началу учеб-
ного года, - сообщил директор 
департамента транспорта и 
дорожного хозяйства Андрей 
Белугин.

Помимо этого, около школ пла-
нируется установить дорожные 
знаки «Дети», «Ограничение мак-
симальной скорости» и «Пеше-
ходный переход», выполненные 
на щитах, покрытых специальной 
светоотражающей флуоресцен-
тной пленкой желто-зеленого 
цвета. 

В школах действуют отряды 
юных инспекторов движения, в 
составе которых насчитывает-
ся более четырех тысяч участ-
ников. Курированием профи-
лактики ДТП с участием детей 
занимаются педагоги центра «Ав-
тогородок». Планируется, что 
летом они проведут занятия для 
4,5 тысячи школьников.

- В образовательных учрежде-
ниях разрабатывают маршруты 
пути детей на уроки и обратно. 

Организовали конкурс «Безопа-
сное колесо», сейчас совместно 
с МЧС России проводится Все-
российская интерактивная олим-
пиада «Безопасность начинается 
с тебя» о правилах дорожного 
движения. Перед началом лет-
ней оздоровительной кампании 
в школах провели совещания и 
классные часы. Родителям уче-
ников раздали памятки по без-
опасности на дорогах, у воды, на 
стройплощадках, - рассказала 
исполняющая обязанности ди-
ректора департамента обра-
зования Елена Ильченко.

В первый день работы школь-
ных и загородных лагерей прой-
дет «День безопасности». Со 
школьниками проведут трени-
ровочные занятия по эвакуации, 
а также инструктажи и беседы 
о действиях в чрезвычайных си-
туациях.

ваЖно!

она начнет работать 
в 2027 году.

В Краснодаре на пересече-
нии улиц Петра Метальникова 
и Московской началось стро-
ительство поликлиники, рас-
считанной на 150 посещений 
в смену. Будущее лечебное 
учреждение посетили глава 
региона Вениамин Конд-
ратьев, вице-губернатор 
Анна Минькова и мэр ку-
банской столицы Евгений 
Наумов.

квалифицированная 
МедПоМощь

Общая площадь объекта 
превысит 4,5 тысячи ква-
дратных метров. Инициатива 
возведения медучреждения 
принадлежит местным жите-
лям, которые обратились на 
«Прямую линию» с губерна-
тором с соответствующим 
предложением.

- В последние годы мы по-
следовательно решаем про-
блему с нехваткой мест в 
школах Краснодара. Не ме-
нее остро этот вопрос стоит и 
по загрузке поликлиник, кото-
рых также не хватает. У людей 
должна быть возможность по-
лучать квалифицированную 
медпомощь в комфортных 
условиях. Для этого важно 
строить новые медицинские 
учреждения, в том числе в 
существующих и густона-
селенных микрорайонах. 
Благодарен администрации 
Краснодара за то, что находят 
подходящие участки даже с 
учетом плотной застройки, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Он добавил, что при про-
ектировании новых районов 
лучшие земельные участки 
следует отдавать под стро-
ительство социальных объ-
ектов.

Евгений Наумов отметил, 
что новая поликлиника ста-
нет современным лечебным 
учреждением, обслуживаю-
щим около 20 тысяч жите-
лей краевого центра разных 
возрастов.

- Сейчас в Краснодаре мы 
подходим к развитию терри-
торий комплексно, отдаем 

лучшие участки именно под 
социальные объекты. Ищем 
решения и по тем территори-
ям, которые застраивались 
раньше. Особое внимание 
уделяем учреждениям здра-
воохранения, тем более в 
районах плотной застройки, 
таким как район улицы Петра 
Метальникова, - добавил мэр. 

В медучреждении будут обо-
рудованы терапевтическое, 
педиатрическое и профилак-
тическое отделения, зона пер-
вичной специализированной 
медико-санитарной помощи, 
кабинеты функциональной ди-
агностики, рентгенографии, 
приемно-смотровой фильтр-
бокс. Кроме этого, в подзем-
ном этаже расположат собст-
венную лабораторию. 

На площадке уже установ-
лены временные ограждения, 
смонтировано освещение и 
ведется разработка котлова-
на. Параллельно переносятся 
инженерные коммуникации и 
устанавливаются системы ви-
деонаблюдения.

Открытие поликлиники за-
планировано на весну 2027 
года.

другие Проекты
Кроме этого, в городе ре-

ализуются другие проекты в 
области здравоохранения. 
В частности, на Ростовском 
шоссе возводится самая боль-
шая поликлиника в крае, ко-
торая сможет принимать 750 
человек в смену. Первый этаж 
уже возведен, начаты работы 
над вторым.

Лечебное учреждение бу-
дет состоять из нескольких 
корпусов, на территории так-
же разместятся травматоло-
гический пункт и подстанция 
скорой медицинской помощи.

В микрорайоне Образцово 
на улице Кирилла Россинско-
го строится трехэтажная по-
ликлиника. Готовность объек-
та оценивается в 40%. После 
закладки фундамента возво-
дятся стены, монтируются 
коммуникации и вентиляция. 
Учреждение будет принимать 
до 400 пациентов в смену и 
предоставлять специализиро-
ванную помощь.

в Прикубанском 
округе краснодара 
появится поликлиника

Евгений Наумов отметил, что собственники 
и застройщики в первую очередь отвечают 

за безопасность на своих объектах.

В современном лечебном 
учреждении жители смогут получить 

специализированную помощь.
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На стройплощадках 
Краснодара усилят охрану

особое внимание уделят мерам 
безопасности на дорогах.
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А кто готовил северокорей-
ских воинов к боям в Курской 
области? Российские инструк-
торы. Они и рассказали, как 
преодолевали языковой барьер 
с союзниками.

первая встреча
Двое невысоких офицеров 

вышли из командного пункта 
где-то на просторах Курской 
области и остановились у до-
роги в ожидании машины. 
На их внешность я внимания 
не обратил - привык, много 
работал с подразделениями 
Восточного военного округа. 
Часовой убежал докладывать 
про меня, и я невольно услы-
шал их диалог. Что это ко-
рейский, понял сразу - дочь 
учила этот язык.

«Значит, все-таки прав-
да», - отметил я не без удив-
ления.

Тогда слухи о прибытии 
подразделений из КНДР еще 
ничем особо не подкрепля-
лись. Я понимал, что пункт 
во всеобъемлющем Договоре 
о взаимной военной помощи 
неспроста, но пока своими 
глазами не увидишь - не по-
веришь. 

Наконец вернулся часовой 
и пустил меня внутрь. Ука-
затели в бункере продубли-
рованы на корейском языке. 
А в командирском кабинете 
на стене большая фотография 
пожимающих друг другу ру-
ки Ким Чен Ына и Владимира 
Путина.

Позже такие фото и указа-
тели начали появляться в го-
спиталях, разбросанных по 
области. А среди раненых - ха-
рактерные крепкие молодые 
парни. Заметно моложе при-
вычного российского бойца.

ДИсЦИпЛИНа 
И КОНспИраЦИя

Вопреки ожиданиям они 
не ходят по клинике строем 
под наблюдением особиста. 
И вообще в больничных пи-
жамах не сильно отличаются 
от остальных. Так же стоят 
с подносами в столовой, так 
же выходят на улицу поку-
рить. Так же втихую откры-
вают для себя вселенную 
Мировой паутины, хотя поль-
зоваться мобильными теле-
фонами им строго запрети-

ли. Впрочем, ни соцсетей, 
ни электронной почты 
у них нет, поэтому нико-
му о своей героической 
борьбе с украинскими ок-
купантами они сообщить 
не могли. И тем более по-
хвастать фотографиями.

Это одна из причин, по ко-
торой никто долгое время не 
мог доказать их присутствие 
в Курской области. Лишь па-
ру роликов с колоннами ко-
рейских солдат просочились 
с дальневосточных полиго-
нов. Дальше - строжайшая 
дисциплина как в их подраз-
делениях, так и среди тех, кто 
готовил их к бою.

В рамках конспирации под-
разделения союзников обосо-
бленно жили - не в населенных 
пунктах, а в полевых лагерях 
и на полигонах, не пересекаясь 
с нашими, во время подготов-
ки общались только с россий-
скими инструкторами.

Устав И ИНстрУКЦИИ
- Первое, с чем мы столкну-

лись, конечно, это языковой 
барьер, - рассказал командир 
подразделения инструкторов 
с позывным «Кондрат». - Ко-
мандиры подразделений со-
юзников сначала проходили 
с переводчиком упражнения, 
затем уже под нашим контро-
лем занимались со своими 
группами. Они постепенно 
учили наш язык, и у нас был 
разговорник на 20 - 25 слов. 
Хватало, чтобы проводить за-
нятия без переводчика.

- Как они показали себя при 
подготовке?

- Плюсом отметил бы очень 
хороший уровень физподго-
товки. Если есть какие-то ба-
зовые навыки, из таких людей 
можно лепить кого угодно. 
Их физуха позволяет нам тре-
нировать, тренировать, тре-
нировать сколько надо. Мы 
можем рассчитывать, что 
они будут справляться в те-
чение всего дня. Ни тепло-

вых ударов, ни обмороков, ни 
проб лем с сердцем. При этом 
с самого начала они заходили 
с нашими образцами оружия 
и техники. Тут не надо было 
переучивать.

- Что касается боевой 
и физической подготовки, 
все было хорошо, - говорит 
инструктор по огневой под-
готовке с позывным «Тони». 
- Стреляют точно - не от-
нять. Отлично подготовлен-
ные снайперские пары. Но 
опыт реалий СВО пришлось 
прививать с нуля. В первую 
очередь это противодействие 
дронам. Информацию они 
воспринимают хорошо, об-
щий язык нашли быстро.

Знакомые бойцы, которые 
пересекались с союзниками, 
отмечают высокий уровень 
сплоченности корейцев. И их 
беспрекословное следование 
уставу и инструкциям.

Доходило до курьезов: 
как-то коллеги поехали 
на полигон снимать на-
ших дроноводов, которые 
проводили обкатку новых 
БПЛА, и делали это как 
раз в месте расположения 

подразделений КНДР. На 
импровизированном КПП 
машина «летунов» проехала 
беспрепятственно. А вслед 
машине журналистов разда-
лись выстрелы в воздух. Оста-
новились, выскочили нару-
жу - а там гости с Востока, 
которые дроноводов-то уже 
знают, а журналистов - нет. 
Вот и потребовали объяснить-
ся. На обратном пути они, ка-
нонично, по-северокорейски 
улыбаясь, приветливо махали 
коллегам рукой.

УчИЛИсЬ в БОЮ
Костяк прибывших в Рос-

сию отрядов - это Силы 
специальных операций 
КНДР, их элита. Поэтому, 
конечно, обучение велось  
не с нуля.

- Программа подготовки 
для них была стандартная, - 
уверяет «Тони». - Это скорее 

нам пришлось сделать ап-
грейд себя в языковом вопро-
се, чтобы понять друг друга. 
Мне понравилась их самоот-
дача - точно и безукоризнен-
но выполняют все команды. 
Они изначально высокомоти-
вированные парни. Приятно 
с ними работать.

- А они что-то полезное по-
казали?

- Свои образцы вооруже-
ний. Например, познакоми-
ли со своим 60-мм миноме-
том, который очень просто 
переносится, максимально 
быстро развертывается и по-
казывает отличный результат.

Сложнее всего пришлось 
объяснять корейским коман-
дирам бесперспективность 
штурмовых действий боль-
шими силами. Союзникам 
хотелось наступать красиво, 
«широким фронтом», задей-
ствуя даже не взводы, а ро-
ты. Но уже во время реальных 
боевых действий они быстро 
поняли, что так они много 
не навоюют. И на ходу пере-
строились на малые группы, 
которые и продемонстриро-
вали результат. 

Устав Вооруженных сил 
обязывает «стойко переносить 
трудности военной службы». 

С этим бойцы из КНДР 
справились достойно.
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Начальник 
Генштаба 

в докладе 
президенту 

об освобождении Курской 
области отметил вклад бойцов 

из КНДр. позже и сам верховный 
главнокомандующий не раз 
выражал признательность 

нашим партнерам за службу, 
а после парада в честь 

80-летия победы в великой 
Отечественной войне тепло 

благодарил корейских 
генералов.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Мотивированные парни
плечом к плечу

На фоне общения Владимира Пу-
тина с северокорейскими воена-
чальниками на параде Победы 9 мая 
многие начали зубоскалить по пово-
ду орденов на гостях из Пхеньяна. 
Откуда, мол, столько, если они не 
воюют уже больше полувека?

Во-первых, там награды вручаются 
и за строительство электростанций, 
и за борьбу с голодом. 

Но главное, в стране существует 
правило, по которому сын или внук 
имеет право носить награды своих 
отца и деда. Это как дань уважения и 
символ преемственности поколений. 
Отсюда и количество орденов на 
кителях северокорейских военачаль-
ников.

 ■ вОпрОс - реБрОМ

Откуда у генералов КНДр столько орденов
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Количество орденов и медалей на груди 
северокорейских военачальников всегда поражало.

28.05.2025
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Наталья ВАРСЕГОВА

Тревожные вести 
в последние недели 
разносят телеграм-ка-
налы. Увольняют, мол, 
айтишников во многих 
компаниях. Массово. 
В российском про-
фсоюзе работников IT 
уже ведут специальный 
дайджест. По данным 
их источников, сокра-
щения с выплатой ком-
пенсации в 2 - 3 зара-
ботные платы прошли 
в Positive Technologies, 
урезание премий, пе-
ревод на гибридный 
формат работы, уволь-
нения в одном из под-
разделений отмечены 
в «Лемана про». В этом 
же ключе упоминаются 
в подборке компании 
«РТ МИС» и «2ГИС». 

- Об истинных при-
чинах сокращений в РФ 
нам судить сложно, по-
тому что компании, 
во-первых, не призна-
ют факты сокращений, 
а во-вторых, свалива-
ют всю вину на неэф-
фективность самих со-
трудников, - объяснили 
«Комсомолке» в про-
фсоюзе работников IT.

И это не только рос-
сийская тенденция. 
В Штатах, как сообщает 
WSJ, в феврале 2025 го-
да работу искали 152 ты-
сячи айтишников, хотя 
еще в декабре 2024-го их 
было 98 тысяч. Главная 
причина - «прогресси-
рующая автоматиза-
ция», то есть людей за-
меняет искусственный 
интеллект (ИИ). Та-
кие тенденции замече-
ны в Amazon, Google, 
Microsoft.

ПАРАДОКС, ДА И 
ТОЛЬКО 

- На первый взгляд мо-
жет показаться, что ры-
нок IT перегрет, - ком-
ментирует ситуацию 
директор по развитию 
CRM-системы Talantix 
Марина Хадина. - Наблю-
дается избыток начинаю-
щих специалистов - джу-
нов (см. «Словарик «КП»), 
но при этом острая не-
хватка опытных - мид-
лов и сеньоров (снова 
см. «Словарик «КП»). Что 
касается зарплат, пока 
они остаются довольно 
стабильными, особенно 
у мидлов и сеньоров. 

Если оценивать си-
туацию в целом, то, 
по словам эксперта, 
общее количество ва-
кансий сократилось по 
сравнению с пиковыми 
значениями прошлых 
лет. Однако это скорее 
нормализация после 
периода гиперспроса 
в эпоху пандемии. Вы-
сокая потребность в IT-
специалистах сохраняет-
ся. Так, согласно опросу 
работодателей, который 
провели hh.ru, в текущем 
году сразу 74% работо-
дателей из этой отрас-
ли намерены увеличить 
численность персонала. 
Чаще всего ищут про-
граммистов - это 22% 
от всех IT-вакансий в 
I квартале 2025 года.

То есть ситуация 
складывается парадок-
сальная: с одной сторо-
ны - увольнения, с дру-
гой - активный поиск 
опытных сотрудников.

БУМ ЗАКОНЧИЛСЯ
Ведущий эксперт 

Института фундамен-
тальных проблем со-
цио-гуманитарных на-
ук НИЯУ МИФИ Яков 
Якубович распутывает 
клубок противоречий 
следующими аргумен-
тами.

❶ Происходит кор-
рекция после бума на 
рынке труда айтиш-
ников, острая потреб-
ность в которых по-
явилась еще в период 
пандемии, когда пона-
добилось кардинальное 
перестроение произ-
водственных процессов 
и их автоматизация. 

❷ Замена искусствен-
ным интеллектом мно-
гих специальностей 
(тестировщиков, вер-
стальщиков и др.). Уже 
нет сомнений, что ру-
тинные операции и на-
писание простейшего 
кода можно поручать 
ИИ. А вот для систем-
ных архитекторов, се-
ньор-разработчиков 
сложных систем и спе-
циалистов по кибербе-
зопасности искусствен-
ный интеллект угрозы 
не представляет. 

❸  Недостаточная 
гибкость айтишников. 
Информационные тех-
нологии развиваются 
быстрее, чем адапти-
руются рынок труда 
и специалисты на нем. 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Отказываться от ай-

тишников работодатели 
пока не собираются. Их 
труд будет востребован 
еще долго. Другое де-
ло, что пришло время, 
как говорит нынешняя 
молодежь, прокачивать 

скилы (skills, англ. - на-
выки).

- Наиболее вос-
требованные на-
правления сейчас -  
backend и frontend-
разра ботка, DevOps (бе-
гом в «Словарик «КП»!), 

аналитика, продук-
товый менеджмент, 
кибербезопасность, - 
говорит Марина Хади-
на. - Менее востребо-
ваны джуны.

- В сфере IT требуется 
фундаментальное обра-

зование, которое дает 
стратегическое видение, 
а не локальные навыки 
программирования на 
Java или Pyton, с которы-
ми уже начинает справ-
ляться ИИ, - уточняет 
Яков Якубович.

Рынок труда

Разбираемся, 
кому  

из айтишников 
все труднее 

найти работу. 
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2022  2023  2024  2025
54 700 60 600 71 600 79 800 

53 500 58 100 70 300 78 100 
40 200 45 100 52 900 59 400 

Как менялись доходы

2022  2023  2024  2025
200  000  202 600  235 800  251 100

157 100  193 500  234 800  246 900

219 800  217 600  247 400  222 900 

• Дата-сайентист (эксперт
по анализу информации 
при помощи баз данных)

Топ-3 специалистов 
с самыми высокими зарплатами...

• Руководитель 
группы разработки
• DevOps-инженер (специалист,
который налаживает 
взаимодействие IT-команд)
...и с самыми низкими

По данным hh.ru. Приведены медианные 
зарплаты - это такая сумма, при которой 
ровно половина работников получают 
больше нее, а вторая половина - меньше.

• Системный администратор (специалист, 
от которого зависит работа 
компьютеров организации)
• Дизайнер, художник
• Специалист технической поддержки

СЛОВАРИК «КП»

• Джун (от англ. junior) - 
начинающий специалист 
с минимальным опытом работы. 
• Мидл (от англ. middle) - опытный 
разработчик, который уже может 
трудиться самостоятельно и 
помогать начинающим коллегам. 
• Сеньор (от англ. senior) - 
программист с большим опытом, 
который принимает ключевые 
решения по разработке продукта. 
• Код - текст, написанный на языке 
программирования. С его помощью 
создают программы. 

• Backend - то, что 
находится на сервере 
и скрыто от пользователя 
(внутренняя часть 
продукта). 
• Frontend - интерфейс, 
с которым взаимодействует 
пользователь (внешняя 
часть продукта). 
• DevOps - 
(development + operations) - 
методика объединения 
разработки 
и эксплуатации 
в один непрерывный 
процесс. 
• Дата-сайентист - 
специалист по работе 
с данными для решения 
задач бизнеса.Дм
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Не айти какие 
специалисты

В состояние аффекта приведет айтишников 
наступление искусственного интеллекта!
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В маршрутке от Читы до се-
ла Тунгокочен было душно. 
500 км, 8 часов пути, боль-
шая часть которого - по лес-
ной грунтовой дороге с уха-
бами. Пассажиры тряслись 
и маялись, не решаясь при-
открыть окна, за которыми 
висела плотная дымовая за-
веса. В какой-то момент дым 
тяжелым занавесом закрыл 
пространство. Видимость ну-
левая. Машина остановилась. 
В салон сквозь щели проби-
ралась едкая гарь. К счастью, 
через несколько минут густую 
пелену развеяло резким по-
рывом ветра. Воздух стал про-
зрачнее, и все увидели, как 
языки пламени цепко обни-
мают стволы деревьев.

- Мамочки, как страшно, - 
запричитала сидящая рядом 
женщина.

Зашлась в кашле девочка 
лет пяти. Отец открыл бутыл-
ку воды: «Пей, доча. Прой-
дет».

Леса в России горят еже-
годно. Гибнут зеленые лег-
кие страны. Так, в 2024 го-
ду, по данным Рослесхоза, 
горели 6,1 млн га (подробнее 
см. «Только цифры»). В ли-
дерах по пожарам из года в 
год таежные регионы: Яку-
тия, Забайкалье, Амурская 
область. В этом году особо 
тяжкая ситуация в Забайкаль-
ском крае. Туда я и отправи-
лась, дабы понять - отчего так 
в России березы горят.

ЗАПРЕТЫ НЕ РАБОТАЮТ
Страна наша лесами богата. 

По их площади мы первые в 
мире - 20% от всех лесов пла-
неты, 809 млн га. На Забай-
калье приходится 32 млн га. 
Для сравнения - это площадь 
Вьетнама.

Первый пожар в регионе 
возник в этом году 24 марта. 
Тогда же краевое правитель-
ство запретило жителям по-
являться в лесу и разжигать 
костры. Но запретить дере-
венским ходить в леса не-
возможно, да и не уследить 
за всеми, несмотря на рас-
ставленные в лесу фотоло-
вушки. Народ плевал на за-
преты - кому-то на ключ за 
водой надобно, кому-то - в 
зимовье. А в итоге: покурил, 
бычок непотушенный кинул, 
и все - горит тайга. А иному 
приспичит за околицей траву 
сухую жечь: «Дед жег, отец 
жег, и я буду». Сколько лесов 
погорело из-за этой дурацкой 
традиции, не счесть. Ветер 
разносит огонь мгновенно. 
Как с этим бороться? Неко-
торые эксперты уверены: вос-
питывать надо с раннего дет-

ства, а взрослых нарушителей 
и в тюрьму сажать. Одними 
штрафами (по закону - от 30 
до 400 тысяч рублей) пробле-
му не решить.

Село Тунгокочен, куда я до-
биралась на маршрутке, ока-
залось под угрозой сожжения 
в конце апреля. Из-за силь-
ного ветра огонь понесло не 
только на дома, но и на по-
гост. Было это как раз нака-
нуне Радоницы, когда право-
славные поминают усопших.

- Мы понимали, нужно во 
что бы то ни стало отстоять 
не только село, но и клад-
бище, от которого до кром-
ки (см. «Словарик «КП») по-
жара оставалось метров 50. 
Если бы оно сгорело нака-
нуне родительского дня, 
нам бы местные не прости-
ли, - вспоминает инструктор 
парашютно-десантной пожар-
ной службы Сергей Больбот. 

ОСОБЕННЫЙ СЕЗОН
Летнаб (см. «Словарик «КП») 

Тунгокоченского отделения 
КГУ Читинской авиабазы 
49-летний Максим Коноплев 
в августе отметит 30 лет в про-
фессии, в которую пришел 
после армии. Сначала был 
десантником-пожарным, 
потом выучился на летчика-
наблюдателя. Для него, про-
фессионала, нынешний се-
зон уже стал самым тяжким. 
В одном только Тунгокочен-
ском районе огонь с конца 
марта по середину мая про-
шел более 400 тысяч га (для 
сравнения: за весь 2024 год 
было 780 тысяч). А по регио-
ну в целом, по словам и. о. 
министра природных ресурсов 
Забайкальского края Павла 
Волжина, погорело уже бо-
лее 1 млн га - это по площади 
четыре Москвы. За весь 2024-
й сгорело 1,8 млн га.

- Погода сложная, сильный 
ветер, аномальная засуха, - 

сетует Максим Коноплев. - 
Зимой выпадал снег, но его 
выдуло ветрами, и он не успел 
увлажнить почву. Горит сухая 
трава и торф под ней.

Охотоведы, лесники под-
тверждают - в лесах пере-
сохли и болота, и ручьи, и 
маленькие озера. Потому и 
вспыхивает, как порох, су-
хая лесная подстилка. До-
статочно одной искры. Кто 
вбросил эту искру в районе 
Тунгокочена, еще предстоит 
выяснить следствию. Более 
200 человек уже несколько 
недель здесь воюют с огнем, 
рискуя жизнью.

Так, под селом Кыкер, 
что в 50 км, погибли трое 
десантников-пожарных - 
30-летний Андрей Абрамов, 
24-летний Андрей Алекмин-
ский и 22-летний Александр 
Назимов. Не смогли выбрать-
ся из сильного задымления.

Опашка - специальная по-
лоса пропаханной земли ши-
риной 10 метров - окружает 
все деревни и села в Тунгоко-
ченском районе. Она должна 
остановить огонь, если тот 
подойдет к деревне, но, по 
словам пожарных, в этом году 
толку от нее немного.

- Подпочвенный слой тле-

ет, - объясняет Максим Ген-
надьевич. - Пожар проходит 
глубоко под землей на боль-
шие расстояния и вспыхи-
вает то в одном, то в другом 
месте. Приходится постоянно 
перевозить бригады, чтобы 
успевать тушить возгорания. 
Но как бы мы ни старались, 
пока огонь нас обгоняет. При 
сильном ветре за сутки он мо-
жет уйти на 20 км. Количе-
ством людей эту проблему не 
решить. Нужны осадки.

Летнаб расстроен. Накану-
не у одной из бригад в тайге 
сгорел табор (см. «Словарик 
«КП»). Пришлось вывозить 
людей вертолетом из леса в 
поселок, чтобы дать им время 
восстановиться.

При этом лесной спецназ к 
пожарам относится… с уваже-
нием. Как к опасному, уме-
лому врагу.

- Он живой - мыслит и 
чувствует, - говорит Максим 
Геннадьевич. - Он может на-
падать и обгонять. В прошлом 
году бригада тушила пожар в 
лесу и загнала огонь к реке. 
Верховой пожар метался, как 
дикий зверь в клетке, гудел, 
забрасывал мужиков горящи-
ми головешками. Пришлось 
всем прыгать в воду, чтобы 
переждать бушующую сти-
хию.

А виновником возгорания 
был сотрудник детсада. При-
ехал в зимовье, развел костер, 
и его раздуло ветром. Сам по-
тушить не смог. В итоге по-
жарные боролись с огнем 20 
дней. Поджигателя осудили 
на год исправительных работ 
и оштрафовали на 58 млн ру-
блей. Правда, откуда рабочий 
детсада возьмет такие деньги, 
неясно.

НЕ ЗНАЕШЬ,  
КОГДА ВЕРНЕШЬСЯ

Летнаб Александр Банин 
пришел в службу в 24 года. 
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Журналистка «Комсомол-
ки» Наталья ВАРСЕГОВА 
побывала в Забайкалье, 
которое задыхается от 
лесных пожаров. И попы-
талась понять: почему по-
жары уничтожают наши 
леса и как можно исправить 
ситуацию?

● Кромка - граница пожара
●  Десантник-пожарный  - специалист, 

которого доставляют на место горения вертолетом.
●  Парашютист-пожарный - прыгает на ликвидацию пожара с 

парашютом с борта самолета.
● Инструктор - руководитель бригады пожарных.
●  Летчик-наблюдатель (летнаб) - специалист по авиапатрули-

рованию лесов. Одна из самых редких профессий.
● Табор - лагерь, который разбивают неподалеку от места пожара.
● Пожарный ранец - резиновый рюкзак для воды с гидропультом.
●  Минерализированная полоса (минполоса) - траншея, ко-

торую выкапывают, чтобы не дать огню пройти дальше.
●�  Окарауливание - регулярный осмотр лесной площади, прой-

денной огнем, и тушение новых очагов пожара.
●  Встречный пал (отжиг) - пламя, которое направляют навстречу 

пожару, чтобы сбить огонь.
●  Низовой пожар - огонь, который распространяется по лесной 

подстилке.
●  Верховой пожар - переходит на верхушки деревьев. Это са-

мый опасный пожар.

• 2020 год - 9,1 млн га
• 2021 год - 10,5 млн га
• 2022 год - 3,3 млн га 
(снижение в три раза - 
итог госполитики: 
увеличение финансирования, 
штата лесных пожарных, 
усиленный мониторинг)
• 2023 год - 4,6 млн га
• 2024 год - 6,1 млн га

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ПЛОЩАДЬ 
ЛЕСНЫХ 
ПОЖАРОВ 
В РОССИИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ
 

По данным Рослесхоза.

СЛОВАРИК «КП»

Есть такая закономерность:  
чем больше денег выделяется 
на персонал, технику, 
профилактическую вырубку и т. п.,  
тем реже случаются лесные пожары...

Отчего так в России      березы горят
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Преподаватель по образова-
нию, он работал продавцом-
консультантом, а в поисках 
более высокой зарпла-
ты стал парашютистом-
пожарным. В этом сезоне 
его повысили до летнаба.

- Бывает, что копаешь 
минполосу (см. «Словарик 
«КП») на несколько киломе-
тров, а огонь тебя обгоняет 
и уходит вперед, - делит-
ся Александр. - Это зна-
чит, что надо начинать все  
сначала.

Еще одна тягость рабо-
ты - неизвестность. Уезжая 
на пожар, не знаешь, когда 
вернешься домой. В тайге 
нет возможности связать-
ся с семьей, нет бани, нет 
привычного комфорта. И в 
таких условиях приходится 
жить не одну неделю. Как-
то Александр Банин провел 
в лесу вместе с бригадой 74 
дня, переезжая с одного по-
жара на другой. Опыт рабо-
ты на земле сейчас дает ему 
возможность руководить ту-
шением с воздуха.

- Вот четыре очага, - по-
казывает мне видеосъемку 
с Ан-2 Александр. - Один 
очаг за ночь убежал вперед, 
кромка продвинулась на 
несколько сот метров. 
По рации я передал бри-
гаде его новые коорди-
наты.

Пока Банин оцени-
вал ситуацию с воздуха, 
я вместе с инструктором 
Сергеем Больботом ока-
рауливала лес возле села. 
Сергей вместе с брига-
дой в 30 человек прибыл 
сюда из Иркутска.

- Дочке звоню, спра-
шивает: «Папа, когда 
домой?», отвечаю: «В 
октябре», - рассказывает 
инструктор. - Может быть, 
и раньше получится, но не 
хочу лишний раз обнадежи-
вать.

К селу Тунгокочен огонь 
штормовым ветром вынес-
ло прямо из глубины тайги. 
Сожженный лес - удручаю-
щее зрелище. Черные ство-
лы деревьев, зола под нога-
ми. Чуть коснешься куста, 
с него осыпается сажа. И 
лишь бурундук бегает по 
оврагу, высматривая хоть 
какую-то пищу.

Бригада пожарных раз-
бирает завалы деревьев, 
распиливает на части. 
Кто-то высматривает 
«шпионов» - легкий ды-
мок из-под земли. Их 
нужно залить водой из 
ранца. Несмотря на то 
что пожар здесь потушили 
еще 10 дней назад, земля 
продолжает дымить. Сто-
ит копнуть лопатой - чув-
ствуешь, как снизу идет 
жар.

По минполосам, кото-

рые прокладывали во вре-
мя тушения, можно отсле-
дить, как боролись с огнем. 
Вот триста метров копали в 
одном направлении, чтобы 
отрезать пожар от села. Но 
огонь сменил направление 
и, обогнав пожарных, ушел 
вперед. Пришлось мужикам 
пробивать минполосу по 
новой кромке, чтобы спа-
сти село.

«ЖИВЕМ НА АВОСЬ»
И. о. министра природ-

ных ресурсов Забайкаль-
ского края Павел Волжин 
утверждает - 99% пожаров 
происходят по вине челове-
ка. Летом часть возгораний 
оттянут на себя сухие грозы.

Мой звонок застал Павла 
Владимировича в дороге, 
он возвращался с похорон 
погибшего лесника. 10 мая 
42-летнего Александра Вы-
скубова задрала медведица. 
Вместе с напарником он 
прокладывал минполосу, 
чтобы предупредить переход 
огня с одного лесничества 
на другое, и наткнулся на 
берлогу... Трое детей оста-
лись без отца. Напарнику 
удалось спастись.

Мне не дает покоя во-
прос: почему мы каждый 
год боремся с последстви-
ями лесных пожаров, а не 
предотвращаем их? Взять и 
отодвинуть от каждого посе-
ления линию леса, позволив 
местному населению выруб-
ку деревьев на дрова. И. о. 
министра отвечает - ради 
противопожарных разры-
вов деревья вырубают. Бы-
ла полоса 100 метров, ныне 
губернатор велел увеличить 
разрывы до 300.

Но это все в дерев-
нях и дальних посел-
ках. Сложнее ситуа-
ция с загородными 
домами. Народ из 
городских квартир 
бежит на природу, 
строясь вплотную к 
лесу. При этом мест-
ные главы выдают 
разрешения на стро-
ительство, игнори-
руя противопожар-
ные разрывы. В мае 
под Читой загорелся 

дачный кооператив «Мали-
новка», который находился 
практически в лесу. Дачник 
резал металл для забора, ис-
кра запалила сухую траву, 
в результате сгорело 40 до-
мов. А за два дня до этого 
пожарные спасали соседний 
поселок. Причина - мужик 
высыпал горящую золу на 
свалку мусора в лесу.

Директор Чикойского 
нацпарка Владимир Исаев 
ругается: внутри деревень 
полно заброшенных усадеб, 
где вместо огородов - трава 
по пояс.

- Я свою межу до травин-
ки вычесываю, а соседская 
не убирается, она в любой 
момент может вспыхнуть, - 
возмущается Владимир Ил-
ларионович. - Живем на 
авось!

И НАПОСЛЕДОК
Возвращаясь из Тунгоко-

чена, я попала на пожар. В 
200 км от села, в глухом ле-
су, где нет связи, вспыхнула 
сухая подстилка. Вместе с 
водителем мы выскочили 
из машины и, продираясь 
сквозь колючий шипов-
ник, попытались хотя бы 
затоптать горящую траву, 
но огонь быстро переско-
чил на кусты, с них на су-
хостой…

- Нужно уходить отсюда, 
сами не потушим, - сказал 
водитель. Через 1,5 часа, 
когда появилась связь, он 
набрал кого-то и сообщил 
о лесном пожаре. Мне же 
было страшно представить, 
на какое расстояние за это 
время ушел не потушенный 
нами огонь...

В фильме, посвященном 
юбилею Читинской авиаба-
зы, есть такая фраза: «Пока 
одни ходят по улицам, жа-
луясь на запах дыма, другие 
бросаются за них в пекло». 
Так, быть может, мы не 
будем лишний раз ронять 
непотушенные окурки где 
попало и разводить костры, 
когда это запрещено? Хотя 
бы ради тех, кто сейчас там, 
в пекле…

Леса близ забайкальского 
села Тунгокочен. 

Обгоревшие лиственницы 
выворачивает с корнями.

• Забайкальский край - 
31 лесной пожар, площадь 619,5 тыс га
• Республика Бурятия - 
9 пожаров, площадь 20,5 тыс га
• Амурская область - 2 пожара, площадь 1,2 тыс га
• Республика Тыва - 3 пожара, площадь 141 га
• Томская область - 2 пожара, площадь 45 га 
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Где сейчас 
полыхают леса

По данным ФБУ «Авиалесоохрана» 
на 18 мая 2025 года.
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Самый страшный пожар -  
тот, что перешел на верхушки 
деревьев. Поэтому такой огонь 

часто тушат с вертолетов -  
это очень эффективный  

способ борьбы.

У семи нянек…
По словам исполнительного ди-

ректора Ассоциации «Союз 01» 
Ильи Мозжухина, проблема в том, 
что в стране нет единого органа, отве-
чающего за пожарную безопасность. 
Раньше противопожарная служба вхо-
дила в систему МВД, потом в МЧС. А 
сейчас…

- За противопожарную обстановку в 
лесах отвечает Рослесхоз, за госполи-
тику по пожарной безопасности - МЧС 
России, за пожаротушение - «Авиале-
соохрана» и другие пожарные службы, 
и так далее, - перечисляет эксперт. - 
Соответственно, происходит и разде-
ление бюджета. Многие мероприятия 
ориентированы на местные бюджеты, 
но у разных регионов они отличаются. 
У кого-то достаточно денег и на про-
филактику пожаров, и на их тушение, 
а у кого-то - нет.

По мнению эксперта, для профилак-
тики лесных пожаров помогло бы и 
развитие страхового дела.

- Сейчас многомиллионные штрафы 
накладывают на поджигателей, но где 
гарантия, что эти деньги будут выпла-
чены? В итоге расходы покрываются из 
бюджета, - говорит Мозжухин.

А развитие страхового дела не толь-
ко разгрузило бы бюджеты от выплат 
пострадавшим. Страховые компании 
наверняка обязали бы собственников 
домов, полей и лесных участков соблю-
дать правила безопасности. Не поза-
ботился хозяин о безопасности - может 
и не получить страховых выплат.

И еще - во многих странах, да и у нас 
тоже на практике была доказана такая 
очевидная закономерность: чем больше 
денег выделяется на технику, санитар-
ные просеки, зарплаты лесников и т. 
д., тем реже горят леса.

Но при этом важно понимать: рецепта 
полного избавления от лесных пожаров 
не существует. Они полыхают везде: 
от Аргентины и США до Южной Кореи 
и Австралии. Леса горели задолго до 
того, как человек научился добывать 
огонь и выбрасывать окурки в сухую 
траву. Молнии, сухая жаркая погода, 
самовозгорание торфяников - у лесных 
пожаров масса естественных причин. 
Это пусть и губительное, но все же 
обычное природное явление. Однако в 
наших силах сделать так, чтобы оно воз-
никало пореже - хотя бы по вине людей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Отчего так в России      березы горят
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33-летняя гитаристка и 
певица Wiwo (она предпо-

читает представляться твор-
ческим псевдонимом) приехала 
в Москву из Болоньи и 
работает здесь уже 
три года. В России 
она стала гораздо 
более известной, 
чем в Италии. И 
признается в люб-
ви к нашей стране: 
«Чувствую себя 
как дома».

- Все началось с 
новогоднего шоу Ciao, 
2020, где российские артисты 
в ироничной манере, а-ля фести-
валь Сан-Ремо, исполняли свои 
песни на итальянском, - расска-
зывает Wiwo. - Шоу стало ви-
русным в Италии. Я смотрела и 
не могла поверить: переводы 
песен были настолько забав-
ными, что сразу западали в 
душу.

Среди артистов итальян-
ку больше всего «зацепи-
ла» Юлия Zivert:

- Я записала кавер на 
песню Zivert и выложила 
в Сеть... Не прошло и суток, как 
она репостнула мою песню и от-
правила мне сообщение: «You are 
so cool» («Ты очень крутая»). Вни-
мание со стороны итальянских 
артистов было для меня обычным 
делом, но тут меня заметили в 
России!

Через несколько месяцев про-
дюсер Zivert написал итальянке и 
предложил сотрудничество - петь 
на бэк-вокале у Юлии. Сомнений 
не было, Wiwo согласилась:

- Я всю жизнь искала свое ме-
сто: жила в Берлине, Дублине, 
Люксембурге… Но вот о пере-
езде сюда раньше никогда не 
задумывалась. Ваша страна у 
меня ассоциировалась с видами 
Красной площади, в остальном 
я практически ничего о России 
не знала. Поэтому чувствовала, 
что смогу открыть для себя со-
вершенно новый мир.  

- Русские - очень глубокий, лю-
бящий и гостеприимный народ. 
Здесь я чувствую себя как до-
ма, - утверждает исполнительни-
ца.  - Кроме Москвы, мне очень 
нравится Петербург, но его оча-
рование иное. Еще я очень люблю 
Сочи - там же море! 

В Москве певица начала соль-
ную карьеру. Обычно она выби-
рает российский хит, переводит 
его текст на итальянский и запи-
сывает кавер.

- Песню «Ночь» 
Андрея Губина я 
перевела за час. 
На другие компози-
ции уходит больше 
времени. Обычно я начинаю пере-
водить сама, затем прошу русских 
друзей проверить смысл. Иногда 
исправляем неточности вместе с 
моим учителем русского.

Сегодня на счету Wiwo уже 
три песни, в том числе дуэт с 
Uma2rman. Среди любимых ар-
тистов, с кем бы она хотела по-
сотрудничать, - Леонид Агутин и 
Ева Польна. Wiwo работает над 
собственным проектом - группой, 
с которой она сможет гастроли-
ровать по стране:

- Мне пишут со всей России. 
Люди хотят услышать мои пес-
ни вживую, это вдохновляет. Я 
искренне верю в силу музыки и 
в то, что объединение двух род-
ственных культур  - итальянской 
и русской - может сотворить на-
стоящую магию.

- Я помню, как впервые вошел в зал: двадцать девочек и 
я - один из двух мальчиков. Тогда я понял: я правильно вы-
брал, где учиться, - смеется солист балета Музыкального 
театра имени Станиславского Марчелло Пелиццони. - И 
хотя все началось в Италии, настоящий балет я нашел здесь. 
Мой педагог проделал колоссальную работу, дав мне всего 
за два года базу, которую обычно проходят за четыре.

25-летний итальянец сводит русских поклонниц с ума. Если 
бы не любовь к балету, он с легкостью мог работать моделью.

Марчи  - так его зовут друзья  - общается по-русски без 
запинок. В Россию он приехал из Пармы в 14 лет, чтобы 
учиться в Московской академии хореографии.

- Первое, что удивило, не мороз, а еда в столовой. Каша... 
Но привык! Сейчас ем ее с удовольствием. Ну а что мороз - 
надел шапку, куртку и пошел…

После учебы Марчелло получил предложение уехать в 
Сибирь - солистом Красноярского театра оперы и балета. 
Такой шанс для молодого артиста - большая удача. В Си-
бири итальянец задержался на целых пять лет:

- Россия-матушка меня обняла и сказала: «Ты должен 
остаться». В Сибири живут прекрасные люди, 

теплые, гостеприимные. В Москве и Питере 
народ посуровее. Но вообще русские и 

итальянцы очень похожи своей душев-
ностью, открытостью… Я обожаю рус-
скую баню. В Красноярске с ребятами 
ездили за город, прыгали в сугробы, 
была и водочка с огурчиком, с салом. 
Нам сало можно, но по чуть-чуть.

А в Москве Марчелло любит поси-
деть на скамейке в сквере напротив 
Большого театра:

- Это мое место силы. Русский ба-
лет всегда отличался от западного - в 
каждом движении есть смысл, оно 
рождается изнутри.

Он приехал в Москву в 2007 году играть за «Ло-
комотив» - юный голкипер из Бразилии. А сегодня 
Гильерме Маринато - один из самых уважаемых 
футболистов страны, обладатель российского 
паспорта.

- Мне повезло, впервые я приехал летом, когда 
Москва невероятно красива. Жил в центре города 
и просто не мог поверить своим глазам. Это был 
настоящий шок - в хорошем смысле, - вспоминает 
Гильерме.

Самым сложным оказалось привыкнуть к рус-
скому характеру.

- Люди казались совсем другими, чем бразильцы. 
Только со временем я понял: это просто иной мен-
талитет. Как можно все время ходить с хорошим 
настроением, когда на долю россиян исторически 
выпадает столько трудностей?!

Хорошо по-русски спортсмен заговорил толь-
ко на четвертый год в России. Решил серьезно 
взяться за самообучение: общаясь с одноклуб-
никами, уточнял каждое непонятное слово. И 
много смотрел телевизор, чтобы лучше понимать 
разговорную речь.

В ноябре 2015 года Гильерме получил рос-
сийское гражданство. В марте 2016 года он  
стал первым натурализованным футболистом, 
вызванным в сборную России. За это время  
не раз сохранял ворота нашей команды в не-
прикосновенности. Сегодня, считает Марина-
то, российский футбол переживает непростые  
времена.

- Сложный период во всех видах спорта. Санкции 
повсюду, уровень чемпионата упал. Но я не считаю, 

что Россия - не футбольная страна. Болельщики 
уважительны к игрокам.  

Многие фанаты вратаря гадали: вернется ли 
он по окончании спортивной карьеры на родину.

- Я уже решил, что хочу жить и развиваться 
здесь. Начну строить карьеру в клубном менедж-
менте, а параллельно учиться на тренера, - делится 
планами Гильерме. - Тут мой второй дом. И знаете, 
из всех праздников я очень полюбил 9 Мая. Рань-
ше я, как и многие в Южной Америке, не думал о 
том, что такое Победа во Второй мировой войне. 
Теперь понимаю, почему в России так относятся 
к этой важнейшей дате.

Наши люди
Певица, солист балета и футболист  

рассказали, почему связали будущее с нашей страной. 

Власти Латвии закрыли 
Орбакайте въезд в страну - 
на сайте KP.RU

WIWO: 
Люблю Сочи -  
там же море!

Марчелло ПЕЛИЦЦОНИ:
Мое место силы

Мария БЕРК

Они не говорят громких слов о политике, но выбрали жизнь и 
работу здесь. «Комсомолка» поговорила с иностранцами, кото-
рые, не разрывая связей с родиной, уже не мыслят себя без России.

«Россия-матушка меня обняла»
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Итальянская певица Wiwo:  
всю жизнь искала место  

для жизни и нашла здесь.
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Марчелло сводит 
поклонниц  
с ума: если бы  
не любовь  
к балету, мог бы 
работать моделью. Ив
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 Дочери Гильерме - 13-летняя Мария 
Фернанда и 10-летняя София 

посещают все матчи «Локомотива».

Гильерме МАРИНАТО:
Понял значение  
9 Мая
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Какие тайны 
Арктики  
и Антарктики 
открывают 
современные 
полярные 
исследователи.

Юлия СМИРНОВА,  
участница пяти экспедиций  
в Северном Ледовитом океане

21 мая в России отмечали День 
полярника (см. «Справку «КП»). 
Чем занимаются полярные ис-
следователи сейчас, когда, ка-
залось бы, оба полюса давно до-
стигнуты, все острова открыты 
и не осталось льдин, на которых 
можно было бы дрейфовать, как 
папанинцы? О главных тайнах, 
интригах и вопросах рассказы-
вают наши герои - участники и 
организаторы десятков научных 
экспедиций в Арктику и Антар-
ктику.

21 мая 1937 года на 
льдину в районе Север-
ного полюса высадились 
участники первой совет-
ской полярной дрейфую-
щей станции «СП-1» под 
руководством Ивана Па-
панина. Такие станции 
на льдинах работали до 
2013 года, последнюю 
пришлось эвакуировать - 
льдина раскололась. 
Стало ясно, что лед в 
Арктике уже не тот. И в 
России построили уни-
кальное научное судно, 
ледостойкую платформу 
«Северный полюс». В ми-
ре таких больше нет. Она 
вмерзает в лед и дрей-
фует вместе с ним (уже 
второй сезон), а ученые 
работают в безопасно-
сти, в теплых каютах и 
лабораториях.

СПРАВКА «КП»

О главных событиях в 
мире науки - в программе 

«Передача данных»  
с понедельника по пятницу  

в 22.00 на Радио «КП»

Корреспондент «КП» 
отправился в самую 

холодную точку Северного 
полушария, чтобы понять, 

что происходит с климатом, - на сайте
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Вместо льдин 
полярники 

сейчас 
дрейфуют  

на уникальном 
судне 

«Северный 
полюс».

Па
ве

л 
ЛЬ

ВО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Некоторые любят 
похолоднее

- Не секрет, что Аркти-
ка стремительно меняет-
ся из-за потепления кли-
мата. Но по-прежнему 
большая часть Северно-
го Ледовитого океана по-
крыта льдом. И главный 
вопрос: что там, подо 
льдом, происходит? Мы 
это знаем очень плохо, - 
говорит доктор наук Алек-
сандр Осадчиев, ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута океанологии им. П. П.  
Ширшова РАН, заве-
дующий лабораторией 
МФТИ, научный руково-
дитель программы «Пла-
вучий университет». - В 
других океанах плавают 
буи «Арго» (сеть для на-
блюдений за океаном, с 
2000 года запущено около 
4 тысяч буев. - Ред.). Они 
дрейфуют, раз в неделю 
включаются, опускают-
ся на глубину 2 км и под-

нимаются к поверхности, 
измеряя температуру, со-
леность и так далее. Что 
намерили, отправляют 
через спутники. Но в Ар-
ктике буи ударяются о лед 
и ломаются. И данных о 
ней у нас нет.

Лед мешает и спутни-
кам! Наблюдения из кос-
моса перевернули наши 
представления о Миро-
вом океане - какие там 
течения, вихри, цвете-
ние планктона… Все это 
хорошо видно сверху. Но 
опять же не в Арктике. 
Нужны экспедиции на 
судах. Нам недавно уда-
лось открыть новое тече-
ние в глубоководном же-
лобе Святой Анны между 
Баренцевым и Карским 
морями. Нигде больше в 
XXI веке нельзя открыть 
новое течение, все извест-
ны. А в Арктике - можно!

Представьте: открываете холодиль-
ник, а там теплая вода. Не так давно 
теплую воду обнаружили в Северном 
Ледовитом океане. Откуда? Из дру-
гого океана! Атлантического. Между 
океанами нет четких границ, и вода 
потихоньку просачивается. Началось 
это, судя по всему, в начале XX века. 

Чтобы понять, что с морем проис-
ходит, ученые его… режут. С помо-
щью розетты - увесистой «гирлянды» 
с батометрами и зондами. Лебедкой 
опускают в пучину морскую с бор-
та научно-исследовательского судна, 
чтобы взять пробы воды. Серия изме-
рений называется разрезом. Океано-
логи на разрезе не очень-то похожи на 
ученых. Мокрая палуба. Брызги ледя-
ной воды. Волны и качка. Резиновые 
сапоги, каски, продрогшие пальцы.

- Теплая вода, видимо, ускоряет 
таяние льда. И большой вопрос, как 
это будет развиваться. Усилится? Или, 
наоборот, остановится? - продолжает 
Осадчиев.

Таяние ледников - одна из опасностей 
глобального потепления: поднимется уро-
вень океана, затопит курортные острова 
вроде Мальдив и города вроде Венеции.

- Критически важно понять темпы или 
даже необратимость таяния ледяных щитов 
Гренландии, Шпицбергена, архипелагов 
Новая Земли и Земля Франца-Иосифа, как 
и Антарктики, - объясняет Максим Червя-
ков, завкафедрой метеорологии и климато-
логии Саратовского национального исследо-
вательского государственного университета 
имени Н. Г. Чернышевского. - Не менее 
тревожный вопрос - выбросы метана из 
подводной мерзлоты (вечная мерзлота есть 
на дне Северного Ледовитого океана, на 
шельфе. - Ред.). Это парниковый газ, как 
и CO2, но мы не знаем, может ли он резко 
усилить глобальное потепление.

А если ближе к телу?
- Меняющийся климат в полярных об-

ластях влияет на экстремальную погоду и 
у нас умеренных широтах. Арктические 
вторжения все чаще приводят к резким 
похолоданиям, - напоминает метеоролог.

А москвичами напоминать и не нужно, 
первомайский снег не забыли.

Неожиданные открытия приносят полярные 
обитатели, которых не видно, - вирусы и бактерии.

- Полярные микробиологи занимаются изучени-
ем древнейших микробных экосистем на Земле - 
эндолитов (в горных породах); биоразведкой - по-
иском новых антибиотиков, противоопухолевых 
средств, - рассказывает доктор наук Артемий Гонча-
ров, профессор Северо-Западного государственного 
медицинского университета им. Мечникова. - У нас 
сейчас идут крайне интересные исследования - по-
иск древних жизнеспособных бактерий у мамон-
тенка Яны из Якутии, ей больше 120 тысяч лет.

- Один из интригующих вопросов - подледные 
озера Антарктиды. Водоемы, изолированные от 
внешней среды сотни тысяч лет, - какие фор-
мы жизни могут обитать в столь экстремальных 
условиях, сходных с внеземными? Ответ может 
дать ключ даже к возможности жизни на других 
планетах, - добавляет Максим Червяков.

В 2024 году исследо-
ватели Арктического 
плавучего университе-
та впервые в мировой 
науке искали на архи-
пелагах Земля Франца-
Иосифа и Новая Земля 
в Северном Ледовитом 
океане гигантские виру-
сы. Что это за вирусы-
гиганты? Размер ви-
риона, вызвавшего 
пандемию коронавиру-
са, - от 50 до 200 наноме-
тров. А гигантский ви-
рус из вечной мерзлоты 
Якутии достигает 1500 
нанометров. В 30 раз 
больше! Как слон ря-
дом с чихуа-хуа. И как-
то страшновато - если 
обычный вирус спосо-
бен на пандемию, чего  
ждать от гигантских? 

- Это вирусы с огром-
ным и сложным гено-

мом. Непонятно их 
происхождение. Неяс-
но, какие могут пред-
ставлять угрозы для 
людей, - говорит Гонча-
ров. Сейчас это объект 
интенсивных исследо-
ваний. Мы предпола-
гаем, что арктические 
экосистемы могут быть 
носителями уникаль-
ных представителей 
этой группы вирусов.

И микробиологи сто-
ят на палубе рядом с 
океанологами, чтобы 
получить пробы мор-
ской воды. Высажива-
ются на лодке на остро-
ва с птичьими базарами. 

- В метагеномах почв 
с птичьих базаров Зем-
ли Франца-Иосифа по-
следовательности ДНК 
вирусов есть, - делится 
ученый.

Что там, подо льдом? Древние бактерии  
в озерах Антарктиды 

Тайна двух океанов

Гигантские вирусы

И о погоде

На льдине у платформы (см. фото вверху) создан научный 
лагерь с множеством приборов, а внутри - теплые 

каюты и лаборатории для трех десятков ученых. Дрейф 
начался в сентябре 2024 года и продлится до 2026-го.

91.0 fm
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Инна БОНДАЛ

Завершилась работа 
над масштабным кросс-
медийным проектом.

За год казачьему войску уда-
лось воплотить в жизнь масштаб-
ный проект - создание книги, 
сайта и фильма, повествующих 
о подвигах казаков-воинов, ис-
покон веков стоящих на защите 
рубежей Отечества.

В 2024 году эта инициатива 
одержала победу в грантовом 
конкурсе Президентского фонда 
культурных инициатив в номина-
ции «История страны: история 
преодолений и побед. Вехи». Про-
ект получил финансирование в 
размере почти 3 млн рублей.

Идея увековечить героизм и 
доблесть казаков возникла во 
время съемки отправки первой 
группы добровольцев в зону про-
ведения специальной военной 
операции - еще в 2022 году. Бы-
ло принято решение сохранить 
историческую память о вкладе 
казаков в общую Победу для бу-
дущих поколений. 

Пресс-служба Кубанского ка-
зачьего войска стала брать ин-
тервью у казаков - участников 
СВО, а также действующих ко-
мандиров казачьих доброволь-
ческих отрядов БАРС. Их всех 
объединяла общая черта - скром-
ность: они неохотно говорили о 
лично проявленном героизме, 
но много и горячо - о мужестве 
и отваге товарищей.

ОТЛИЧИЕ - В БРАТСТВЕ 
В книге «Казаки на линии ог-

ня» командир казачьего добро-
вольческого отряда «Кубань» 
(БАРС-11) с позывным Ямаха 
поделился своим мнением об 
особенностях участия казаков в 
боевых действиях, отметив, что 
казачьи формирования всегда 
отличались от обычных войск, 
являясь не просто армейским 
отрядом, но братством с прочны-
ми нравственными ориентирами.

- Именно эти люди по зову сер-
дца оставили свои семьи, дела, 
работу. Не дожидаясь мобили-
зации, они самостоятельно при-
были в военкоматы и ушли в до-
бровольческие формирования, 
отстаивать целостность государ-
ства, безопасность Родины. Я 

с уважением отношусь ко всем 
бойцам и офицерам. Но на сегод-
няшний день мое сознание, мои 
взгляды и моя душа полностью 
принадлежат добровольческому 
отряду, - сказал Ямаха. 

ИСТОРИЧЕСКИЕ ВЕХИ
В проекте «Казаки на линии ог-

ня» удалось осветить не только 
подвиги казаков в ходе выполне-
ния задач СВО - книга, фильм и 
раздел на сайте Кубанского ка-
зачьего войска посвящены еще 
трем ключевым вехам в истории 
современного кубанского казаче-
ства: участию в событиях в При-
днестровье, грузино-абхазском 
конфликте и Крымской весне.

Цель проекта «Казаки на линии 
огня» - историческое просвеще-
ние и гражданско-патриотическое 
воспитание подрастающего поко-
ления. Он призван показать мо-
лодежи их земляков, казаков, 
героев-современников, которы-
ми гордятся жители всех исто-
рических территорий Кубанского 
казачьего войска - Краснодар-
ского края, Республики Адыгея, 
Карачаево-Черкесии.

КНИГА НАПОЛНЕНА 
ФАКТАМИ

Казаки уже многие годы чтут 
память павших товарищей. Так, 
начиная с 1992 года в апреле 
Кубанское казачье войско про-
водит Приднестровские поми-
новения. Вспомнить героически 
погибших товарищей приходят 
и участники грузино-абхазского 
конфликта. Ежегодно во всех 
районных, городских, станич-
ных и хуторских обществах 
отмечают годовщину присое-
динения Крыма и Севастополя 
к России. Теперь об этих собы-
тиях новой казачьей летописи 
можно узнать, обратившись к 
материалам проекта «Казаки 
на линии огня».

- Сегодня, когда вершится 
мировая история и Россия 
вступает в новую эпоху свое-
го величия, перед нами стоит 
большая ответственность - со-
хранить историческую память 
для будущих поколений. Кубан-
ские казаки реализуют множе-
ство инициатив, направленных 
на патриотическое воспитание, 
допризывную подготовку под-

растающего поколения. С на-
чала спецоперации ряд наших 
проектов нацелен на поддер-
жку фронта и бойцов, а также 
увековечение памяти о героях. 
«Казаки на линии огня» - одна 
из таких успешных инициатив, 
- отметил атаман Кубанского 
казачьего войска Александр 
Власов.

ПРИМЕР 
ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

Книга «Казаки на линии ог-
ня» о подвигах казаков, мужест-
венно отстаивающих интересы 
нашего Отечества в ходе про-
ведения специальной военной 
операции, во время вооружен-
ных конфликтов в Приднестро-
вье, Абхазии и других горячих 
точках, была издана тиражом 
2 тысячи экземпляров. 

- В этой книге вы прочтете ин-
тервью, воспоминания казаков 
из разных городов и районов 
Краснодарского края. В нашем 
регионе регулярно проходят 
мероприятия по воспитанию 
молодежи в духе патриотизма, 
гражданской ответственности 
и готовности к служению Оте-
честву. Книга «Казаки на линии 
огня» стала еще одним источни-
ком, который показывает подра-
стающему поколению примеры 
крепости духа, любви к Родине, 
демонстрируя славную историю 
и современность кубанского 
казачества, - отметила руко-
водитель пресс-службы и 
проекта «Казаки на линии 
огня» Мария Садыкова.

Основной задачей книги ста-
ла возможность оставить в па-
мяти потомков живые голоса 
героев нашего времени. Кроме 
того, книга «Казаки на линии 
огня» содержит большое коли-
чество фотографий из личных 
архивов бойцов, с передовой, 
а также исторические мате-
риалы, бережно сохраненные 
экспертами, казаками-истори-

ками и переданные войсковой 
пресс-службе. 

Теперь читатели могут узнать 
о событиях разных периодов из 
первых уст - в книге размеще-
ны интервью с казаками, кото-
рые пресс-служба записывала 
с августа 2022 года. Большую 
работу по освещению подви-
гов современного казачест-
ва провели также помощники 
атаманов отделов Кубанского 
казачьего войска по взаимо-
действию со СМИ.

Кубанские казаки 
стали героями книги 

КОНКРЕТНО

Своими впечатлениями об 
участии в проекте поделились 
журналист Евгений Рожан-
ский и Елена Шебалина. 

- Моя работа заключалась 
в написании материалов (ин-
тервью, репортажей, портрет-
ных зарисовок и очерков) о 
казаках-участниках СВО, - от-
метил Евгений Александрович. 
- Сначала было сложно, пото-
му что не совсем представ-
лял себе моих собеседников 
на передовой, пока сам там 
не побывал. В октябре 2022 
года приехал с гуманитарным 
грузом в отряд БАРС-11, к по-
дразделению казаков-черно-
морцев, которым командовали 
атаман Новороссийского 
РКО Виктор Юрин и атаман 
Туапсинского РКО Михаил 
Саморуков. После той поезд-
ки мне стало легко писать о 
наших казаках, потому что я 
своими глазами увидел все то, 
о чем они мне потом рассказы-
вали. Этим и ценен проект - все 
это необходимо для истории.

- Впервые в своей професси-
ональной деятельности я стол-
кнулась с участием в гранто-
вой программе, что стало для 
меня не только интересным, 
но и волнительным опытом, - 
рассказала Елена Шебалина. 
- Моя деятельность включала 
организацию встреч с участ-
никами СВО, проведение ви-
деоинтервью. Процесс поиска 
героев оказался чрезвычайно 
увлекательным, поскольку каж-
дый боец обладает уникальной 
и захватывающей историей. 
После каждого интервью я 
испытывала глубокое эмоци-
ональное переживание, кото-
рое сопровождалось чувством 
гордости за возможность быть 
частью этого значимого про-
екта. Кроме того, я активно 
участвовала в казачьих меро-
приятиях, где имела возмож-
ность не только встречаться с 
участниками СВО, но и обме-
ниваться опытом и знаниями 
с другими представителями 
казачьего сообщества. Таким 
образом, участие в проекте 
«Казаки на линии огня» стало 
для меня важным этапом в про-
фессиональной деятельности, 
позволившим не только углу-
бить знания в области истории 
и культуры казачества, но и 
внести вклад в сохранение и 
популяризацию этого уникаль-
ного феномена российской 
идентичности.

Атаман Таманского отдела Кубанского казачьего войска 
Сергей Гричаненко вручил книгу «Казаки на линии огня» Дмитрию Сидашу, 

история которого вошла в это издание. Это стало символом признания 
его заслуг и отваги, проявленных в служении Родине.

Книга «Казаки на линии огня» была передана в кадетские корпусы Краснодарского 
края для знакомства с подвигами казаков - героев специальной военной операции.
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Другой важной частью мас-
штабного проекта о подвигах 
казаков-добровольцев ста-
ли съемки документального 
фильма об участниках При-
днестровско-молдавского и 
грузино-абхазского конфлик-
тов, Крымской весны, спе-
циальной военной операции 
по демилитаризации и дена-
цификации на Украине. На 
протяжении года собирались 
видеоматериалы из собст-
венного архива Кубанского 
казачьего войска, приходили 
записи от бойцов непосред-
ственно с передовой.

Кроме того, были записаны 
видеоинтервью с экспертами 
и историками из разных го-
родов Краснодарского края. 
Они рассказали о важной роли 
вклада казаков в укрепление 
границ государства, сохране-
ние культурного наследия и 
традиционных ценностей.

УЧЕНИКИ ОЦЕНИЛИ 
Фильм «Казаки на линии 

огня» демонстрирует муже-
ство и героизм казаков на 
передовой, их готовность 
прийти на помощь братским 
народам. Картина затрагива-
ет тему человеческих отноше-
ний, подчеркивая важность 
поддержки и доверия между 
товарищами. 

- Кубанские казаки всег-
да отправлялись в горячие 
точки, когда требовалась по-
мощь. Именно с таких геро-
ических людей мы сейчас и 
будем брать пример, - поде-

лился своим мнением о про-
екте ученик 8-го «А» класса 
казачьей школы № 10 города 
Сочи Артемий Пчелинцев.

- Испокон веков казаки - 
это воины, которые верой и 
правдой служат государству 
уже не одно столетие. В 90-е 
годы начался новый этап в 
развитии казачества. Была 
проделана огромная рабо-
та по его возрождению. Ак-
тивное участие казаков Ку-
банского казачьего войска 
в судьбоносных событиях, 
которые переживает страна 
с 90-х годов по сегодняшний 
день, показало нам необходи-
мость осветить полную и объ-
ективную картину истории 
казачества новейшего време-
ни в этом фильме, - отметила 
Мария Садыкова. 

Документальную кинокар-
тину теперь также используют 
казаки-наставники для про-
ведения занятий по истори-
ческому просвещению и гра-
жданско-патриотическому 
воспитанию подрастающего 
поколения. Фильм был пока-
зан на отчетном сборе.

РАЗДЕЛ ПОЯВИЛСЯ 
В ИНТЕРНЕТЕ 

Для возможности ознако-
миться со всеми материала-
ми проекта онлайн Кубан-
ское казачье войско создало 
специальный тематический 
раздел на сайте slavakubani.ru. 

Здесь размещены видео-
интервью, в которых пред-

ставлены мнения кубанских 
историков об участии казаков 
в военных конфликтах и бое-
вых действиях в Приднестро-
вье, Абхазии, специальной 
военной операции, во время 
обеспечения правопорядка на 
референдуме в Крыму в 2014 
году. На сайте также находятся 
архивные документы, боль-
шой фотобанк из личных ар-
хивов героев фильма и книги. 
Отдельный подраздел посвя-
щен видеоинтервью с казака-
ми - участниками историче-
ских событий, отвечающими 
на вопросы, почему предста-
вители казачества всегда пер-
выми встают на защиту Оте-
чества на протяжении трех 
последних десятилетий рос-
сийской истории и сражаются 
за интересы Родины и сегодня.

В тематическом разделе 
проекта на сайте Кубанского 
казачьего войска объединены 
визуальный и текстовой ряд, 
размещена дополнительная 
информация. Кроссмедий-
ный формат проекта объеди-
няет читателей, слушателей, 
зрителей нескольких носите-
лей информации, обеспечи-
вая большой охват целевой 
аудитории.

Урок мужества «Казаки 
на линии огня» провели 
в казачьей школе № 4 
Тбилисского района.

Презентация проекта 
была проведена 
на отчетном 
сборе Кубанского 
казачьего войска.

Фильм смогли увидеть 
представители администра-
ции края, силовых структур, 
казаки - участники специ-
альной военной операции, 
атаманы и казаки всех ка-
зачьих обществ Кубанского 
казачьего войска, казачья 
молодежь.

Кроме того, в рамках пре-
зентации проекта прошли 
интенсивы для помощников 
по СМИ из отделов Кубан-
ского казачьего войска, для 
лидеров и представителей 
Союза казачьей молодежи 
Кубани, а также атаманов, 
членов казачьих сотен обра-
зовательных учреждений и 
казаков-наставников.

Участникам семинаров 
для изучения и дальнейшего 
использования были предо-
ставлены ссылки на промо-
ролик в тематическом разде-
ле сайта, циклы интервью и 
документальный фильм, кни-
га «Казаки на линии огня».

Кроссмедийный проект 

стал важным шагом в деле 
сохранения исторической 
памяти и патриотического 
воспитания подрастающего 
поколения. На сегодняшний 
день в регионе на постоян-
ной основе реализуются 
акции «Письмо солдату» и 
«Письмо казаку-доброволь-
цу», «Посылка казаку-до-
бровольцу», в которых при-
нимают участие десятки 
тысяч казачат. Вернувшись 
с передовой, казаки-добро-
вольцы посещают учебные 
заведения, где обучаются 
дети - авторы этих писем, 
которым не раз в своих ин-
тервью герои публикаций 
выражали искреннюю бла-
годарность за поддержку. 
Проект «Казаки на линии 
огня» позволяет казачатам 
познакомиться с адресатами 
своих писем лично. Казачата 
изучают интервью бойцов 
в книге, смотрят докумен-
тальный фильм о событиях, 
в которых принимал участие 
защитник Отечества, а на 
сайте Кубанского казачьего 
войска находят документаль-
ные материалы по истории 
казачества новейшего вре-
мени.

КСТАТИ

Лента прошла презентацию

Патриотический 
фильм показывают 
в школах

Казаки-добровольцы 
планируют устраивать 
классные часы в 
образовательных 
учреждениях. 

Силами атаманов отделов 
Кубанского казачьего войска 
в каждое казачье общество, 
казачьи школы и классы, ка-
детские корпуса и лидерам 
отделений Союза казачьей 
молодежи Кубани и Адыгеи 
были переданы экземпля-
ры книги. Подготовленные 

материалы активно исполь-
зуются для проведения те-
матических классных часов, 
посвященных участию ка-
зачества в СВО и других ло-
кальных конфликтах.

Грантовый проект «Казаки 
на линии огня» показывает 
подрастающему поколению, 
будущему нашей страны, как 
казаки, верные своему дол-
гу, всегда вставали на защиту 
Родины и проявляли на пе-
редовой мужество и самоот-
верженность.

Казаки-наставники также 
активно используют фильм 
для проведения уроков муже-
ства. Особый интерес у моло-
дежи вызывает то, что героя-
ми стали их земляки-казаки, 
с которыми они порой даже 
знакомы лично.

Все материалы теперь ак-
тивно используются при 
проведении культурно-обра-
зовательных и патриотиче-
ских мероприятий, в учебном 
процессе в казачьих учебных 
заведениях, как подспорье 
в работе по патриотическо-
му воспитанию подрастаю-
щего поколения, которым в 
Кубанском казачьем войске 
занимается более 2 тысяч ка-
заков-наставников.

Читать и показывать будут 
подрастающему поколению

ЧТО ЕЩЕ 

В школе №2 Тихорецка провели урок мужества, 
на котором председатель муниципального 

отделения Союза казачьей молодежи Кубани 
Сергей Ткаченко представил школьникам 

книгу «Казаки на линии огня».
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Проект стал 
важным шагом 
в деле сохранения 
исторической 
памяти.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Гипертония гораздо 
коварнее, чем о ней 
принято думать.

На медицинском форуме 
«Технология долголетия», ко-
торый недавно завершился в 
Москве, рассказали, как обу-
здать высокое артериальное 
давление и почему это важно 
делать уже с подросткового 
возраста. Экспертами в те-
ме «Кардиологическая голо-
воломка» выступили Юлия 
Котовская, детский кардио-
лог, заместитель директора 
по научной работе, началь-
ник управления по реализации 
функций НМИЦ по гериатрии 
ФГАОУ ВО РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова, доктор медицинских 
наук, профессор, и Надежда 
Рунихина, врач-гериатр, за-
меститель директора по ге-
риатрической работе, доктор 
медицинских наук, профессор.

Гипертония - это показа-
тель того, что давление крови 
в сосудах слишком высокое. 
Если его не держать под кон-
тролем, то это может приве-
сти к таким проблемам, как:

● сердечные болезни (на-
пример, инфаркт);

● инсульт - когда кровоо-
бращение в мозге нарушает-
ся;

● проблемы с почками или 
даже их полный отказ;

● ухудшение памяти и вни-
мания, особенно у пожилых 
людей.

Это значит, что банальная 
гипертония, на которую ино-
гда хочется махнуть рукой, 
ну, мол, это мое «рабочее» 
высокое давление, может 
сильно ограничить привыч-
ную жизнь. Будет меньше 
сил, больше усталости, а в 
худшем случае - серьезные 
осложнения, которые требу-
ют постоянного лечения или 
даже госпитализации.

Как снизить цифры на то-
нометре?

По мнению экспертов, для 
этого необходимо делать все-
го две простые вещи:

❶  Регулярно принимать 
лекарства, 
подобранные 
и прописанные 
врачом.

- Врачи назначают паци-
ентам препараты, которые 
снижают давление. Их нуж-

но принимать регулярно, 
каждый день, в одно и то же 
время, и важно, чтобы это 
стало привычкой, - напоми-
нает врач-гериатр Надежда 
Рунихина.

Казалось бы, совершенно 
очевидное требование. Од-
нако до сих пор многие ги-
пертоники принимают про-
писанные лекарства только 
после криза и пока давление 
не снизится. А затем перерыв 
до нового криза.

Кто-то забрасывает таблет-
ки, мол, все равно не помога-
ют. «А я уже привык к давле-
нию 145/90, это мое рабочее». 
Между тем, новые подходы в 
медицине позволяют подо-
брать лечение индивидуаль-
но, именно то, что подходит 
конкретно вам, отмечает экс-
перт. И современный подход 
в кардиологии состоит в том, 
чтобы искать препараты и эф-
фективно снижать АД до ра-
мок нормального. Таким счи-
тается 120 - 130/70 - 80 мм рт. 
ст. Современные лекарства 
помогают держать его в рам-
ках даже в сложных случаях, 
когда на состояние сосудов 
влияет сочетание нескольких 
хронических заболеваний.

- Для пожилых людей важ-
но, чтобы врач следил не 
только за давлением, но и за 
памятью, за познавательны-
ми способностями человека, 
потому что гипертония мо-
жет существенно влиять на 
мозг, - говорит Рунихина.

❷ Изменить образ 
жизни.

✓ Двигайтесь больше: да-
же 10 минут легкой актив-
ности в день (прогулка, за-

рядка) снижают давление и 
помогают сердцу. Всемирная 
организация здравоохране-
ния рекомендует не менее 
150 минут в неделю легкой 
физической нагрузки.

✓ Следите за питанием: 
ограничьте потребление 
соли, включайте в рацион 
больше овощей и фруктов. 
Соль задерживает жидкость 
в организме, увеличивая 
объем циркулирующей 
крови и провоцируя по-
вышение давления. Пра-
вильное питание позволя-
ет держать под контролем 
уровень сахара - если его 
слишком много, он повреж-
дает стенки сосудов, лишая 

их эластичности и вызывая 
образование атеросклеро-
тических бляшек, уменьша-
ющих просвет.

✓ Избегайте хронического 
стресса: это помогает дер-
жать давление под контро-
лем. Стресс вызывает выброс 
в кровь гормонов кортизола, 
адреналина, организм реаги-
рует приведением себя в «бо-
евую готовность»: сосуды в 
тонусе, кровь бурлит... Если 
стресс становится привыч-
ным состоянием, постоян-
ное напряжение в теле дает 
о себе знать тем, что сосуды 
перестают адекватно реа-
гировать, - так и возникает 
устойчивая гипертония.

 ■ ВАЖНО!

! 
 Профилактику гипертонии стоит начинать 
с детского и подросткового возраста, 
отмечают врачи, чтобы давление не стало 
проблемой в будущем.

Гипертония есть у каждого 15-го ребенка и подростка 
в мире. При этом, как показало исследование в Онтарио 
(Канада) с участием 25 605 детей с гипертонией, такие па-
циенты имеют в 2 - 4 раза выше риски инфаркта, инсуль-
та, сердечной недостаточности или операций на сердце в 
течение 13 лет после постановки диагноза (по сравнению 
со сверстниками без гипертонии).

Что делать с подрастающим поколением?
✓ Больше активности: дети, которые мало двигаются и 

много сидят за компьютером, чаще сталкиваются с гипер-
тонией в старшем возрасте. Даже обычные прогулки или 
игры на улице - это уже большая помощь организму, на-
поминает детский кардиолог Юлия Котовская.

✓ Привычку к здоровому образу жизни лучше форми-
ровать еще с детства. Например, если подросток заменит 
10 минут сидения за компом на прогулку со сверстника-
ми, футбол на площадке, прогноз по давлению в будущем 
может снизиться на 3 - 4 мм рт. ст., а это очень много для 
здоровья сердца.

✓ Регулярные проверки: измерять давление стоит даже мо-
лодым, чтобы заметить проблему и начать лечение вовремя.

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных 

тайнах, слушайте в программе «Медсовет» 
по субботам в 20.30 на Радио «КП»

О
ле

г 
УК

ЛА
Д

О
В/

«К
П»

 - 
Ба

рн
ау

л

Хорошо, когда занятия спортом не просто присутствуют в жизни,  
но и нравятся. Так больше шансов, что они станут полезной привычкой.

Здоровье

«Рабочее давление» 
доведет до инсульта

Книга Виктории Боровской 
«Стареть рано»

★★★★★ Дарья:
Чтобы сохранять молодость, необязательно тратить миллионы на 

косметологию и пластику. В книге даны простые, но работающие спо-
собы выглядеть хорошо без огромных затрат. По куаркодам можно 
перейти на тренировки.

★★★★★ Анна:
Наконец хоть кто-то сказал, откуда второй подбородок, если у тебя 

нет лишнего веса! А вообще открытий от этой книги 
у меня немало. Вдовий горбик тоже с ней победим!
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

БУДЬ 
В КУРСЕ

Одним из до-
ступных способов 
профилактики гипертонии и свя-
занных с ней сердечно-сосудистых 
событий врачи назвали использо-
вание соли, обогащенной калием.

● Замена 25% натрия в соли на 
калий значительно снижает риск 
развития гипертонии.

● Исследование показало, что 
у людей, перешедших на такую 
соль, также снижалось число слу-
чаев инсультов и других сердечно-
сосудистых осложнений.

Эта простая привычка, по мне-
нию экспертов, может существен-
но улучшить здоровье и продлить 
жизнь.

91.0 fm
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Мода, 
стоп!

Не хватает 
денег на сумку 
«мусорный ме-
шок» или юбку-
полотенце от 
Balenciaga? 
Решение най-
дено! Купите 
себе брелок 
с бирками Balenciaga и по-
весьте его, например, на сум-
ку. Правда, проблема в том, 
что аксессуар, состоящий 
из старых бумажных этике-
ток, стоит 50 тыс. руб… Вот 
уж умеет Демна Гвасалия 
зарабатывать деньги на 
всяком мусоре  - во всех 
смыслах этого слова.

Ян Гэ
Стиль Ян Гэ 

смело можно 
назвать экс-
центричным, 
но мне мно-
гие ее образы 
нравятся. Вот 
и  этот лук  - 
вроде бы со-
четание несо-

четаемого, но 
какая роскош-
ная цветовая 
гамма. Синий 
топ-«шторку» 

и такого же цвета 
жакет певица и ак-
триса скомбиниро-
вала с бежевой три-
котажной юбкой. 
А далее разбавила 
образ акцентами  - 

алой сумкой Gucci 
и меховыми леопардо-
выми туфлями в сочета-
нии с нюдовыми носка-
ми. Губная помада в тон 
сумки, серьги с зелены-

ми камнями и небрежная 
укладка. Ярко и стильно!

ольга 
Бузова

Как известно, 
Оля любит яркие ку-
пальники. Так, во вре-
мя отдыха на острове 
Хайнань Бузова про-
демонстрировала 
комплект с принтом 
зебры. Крохотное 
бикини звезда до-
полнила парео с таким же 
рисунком. А вместо сумочки 
взяла в руки кокос. Что еще 
нужно на пляже для полного 
счастья?

Модный дом

Кто бы что ни говорил, 
а животные принты никог-
да не выйдут из моды. Вещь 
с анималистичным рисун-
ком - это всегда акцент, ко-
торый разбавит даже са-
мый скучный образ. Ну и, 
конечно, в теплое время 
года хищные принты 
смотрятся особенно 
гармонично. Наши 
звезды уже вовсю 

выгуливают 
леопардовые 
и питоновые наряды.
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светлана 
Бондарчук
Светлана демонстрирует 

образ с леопардовыми кеда-
ми, которые я тоже планирую 
приобрести на это лето. Обу-
вью с оранжевыми шнурками 
звезда дополняет максималь-
но простой лук  - с песоч-
ным поло и классическими 
джинсами. При этом Бон-
дарчук добавляет еще од-
ну анималистичную деталь, 
но совсем мелкую (чтобы не 
было перебора), а именно 
тонкий ремень. Завершает 

образ ярко-оранжевая сумка 
Birkin. В таком виде хоть на 
прогулку, хоть в кафе, хоть 
в офис, если нет дресс-кода. 
Все просто, комфортно и при 
этом стильно.

Марго 
овсянникова

Безусловно, гвоздь про-
граммы - это питоновые 
лодочки 45-го размера. 

На самом деле это модель 
туфель от бренда Martine 

Rose, носы увеличены спе-
циально. У Собчак есть такие 
же «лыжи». Эксцентричной 
обувью Марго дополнила об-
раз с красной футболкой 
и шоколадной кожаной юб-
кой. А вместо дамской сум-
ки певица почему-то взяла 
спортивную и огромную. 

Может, Марго прибежала из 
фитнес-зала, но я бы поменя-

ла эту «бандуру» на аксессуар 
поменьше и, например, синего 

цвета.

татьяна 
Брухунова

Если честно, то мне боль-
ше нравится, когда Татьяна 
снимает свои «старорежим-
ные» наряды и надевает что-
то более легкое и молодеж-
ное. Леопардовое платье 
молодая супруга Евгения 
Петросяна сочетала с ко-
ричневым вельветовым жи-
летом и любимыми двупа-
лыми кедами от Maison 
Margiela. Дополнила об-
раз шоколадной сум-
кой. А еще Брухунова 
наконец сняла очки 
с тяжелыми линза-
ми и поменяла 
их на стиль-
ные солн-
цезащит-
ные.

Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный  
стилист  
Ольга РОДИНА.

Ксения собчак
Ксения простые образы не 

любит. В  ее случае чем на-
вороченнее, тем лучше. Во 

время путешествия по 
Африке Собчак выгуля-

ла эффектную юбку 
с  принтом жирафа. 
«Я не знаю, как мне 
удалось, но я влез-
ла в  эту кутюр-

ную жирафью 
юбку 2008 го-
да от Roberto 

Cavalli»,  - по-
хвасталась 

в  своем 
б л о г е 

ж у р н а -
листка. Этот пред-
мет гардероба она 
сочетала с голубой 
рубашкой в полоску 
и грубыми ботинка-
ми. Дополнила об-

раз ярким платком 
на голову, крупными 

украшениями и пояс-
ной сумкой с коровьим 

принтом, похожей на из-
вестный амулет «ловец снов». 

Что ж, Индиана Джонс нервно 
курит в сторонке.

Парад в стиле леопард
топ образов 
с анималистичными 
принтами 
от знаменитостей.

актуальные тенденции 
из мира моды, 
рекомендации по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе «Женские 
секреты» на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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Огурцы - одни из главных овощей на 
наших огородах. Но вырастить их не-
просто: то болеют, то плоды не завя-
зывают. Да и денег порой в их выращи-
вание приходится вкладывать немало: 
купить семена, удобрения, средства 
защиты. И тут самое время все про-
думать, чтобы хорошо сэкономить.

Выгодные сорта
Все огурцы можно условно поде-

лить на 2 группы: пчелоопыляемые 
и партенокарпические. Первым, для 
того чтобы завязались плоды, нужны 
насекомые. Но с этим часто возника-
ют проблемы. Во время дождя пчелы 
практически не выбираются из ульев, 
а без них огурцы не завязываются. И 
мы серьезно теряем в урожае.

А вот партенокарпическим огур-
цам пчелы не нужны - они образуют 
плоды вообще без опыления. И даже 
в дождливое лето дают прекрасный 
урожай. Так что выбирать надо имен-
но их. Тем более что они подходят и 
для выращивания в открытом грунте, 
и для теплиц.

И это далеко не все прелести пар-
тенокарпических огурцов. Урожай-
ность у них гораздо выше! А все по-
тому, что завязи у них формируются 
не по одной, как у пчелоопыляемых 
сортов, а букетами, порой по 20 шт. 
в пазухе каждого листа.

Однако в каждой бочке должна быть 
ложка дегтя, и она есть. Партенокар-
пические огурцы чувствительны к 
высокой температуре. В сильную 
жару, когда на улице выше 25 °С, у 
них осыпаются завязи. Это можно 
исправить - надо замульчировать по-
чву светлым материалом: опилками, 
соломой или сеном. Такая мульча от-
ражает солнечные лучи, и почва не 
перегревается. К тому же на грядках 
дольше сохраняется влага, которая 
тоже немного понижает температуру 
вокруг растений.

Экономная посадка
Большинство дачников выращива-

ют огурцы врасстил - это когда плети 
лежат на земле. С одной стороны, 
такой способ очень удобен: посеял 
семена в лунки, поливаешь 1 раз в 
неделю, а через 1,5 месяца собира-
ешь плоды. Сплошная экономия сил 
и времени. Но это лишь видимость.

Огурцы, которые лежат на земле, 
очень быстро поражаются болезня-
ми - мучнистой и ложной мучни-
стой росой. Это неудивительно, ведь 
споры грибов-патогенов находятся 
в почве, а на растения они попада-
ют с частичками почвы после дож-

дей и поливов. И чем больше пло-
щадь контакта растения с почвой, 
тем сильнее заражение. А огурцы 
врасстил полностью лежат на зем-
ле! И листья у них очень близко к 
поверхности.

Еще быстрее происходит зараже-
ние, если на листьях или побегах 
есть раны. А они будут, и в боль-
шом количестве, когда мы начнем 
собирать урожай. Потому что залезть 
в сплошные заросли огурцов, не по-
вредив плети и листья, практически 
невозможно. И дачники прекрасно 
знают, что листья у огурцов начина-
ют покрываться пятнами и сохнуть 
именно в момент созревания урожая. 
Но не потому, что время пришло, - 
мы сами провоцируем заражение.

Чтобы огурцы плодоносили долго 
и не болели, их надо выращивать на 
опорах. Самый простой вариант - 
наметить ряды, вбить по краям проч-
ные колья и натянуть веревку. Когда 
огурцы начнут наращивать плети, их 
надо подвязать, дальше они будут са-
ми цепляться за опору. К слову, так 

они растут и в природе - вьются по 
кустарникам, а не ползут по земле.

Огурцы на опорах не имеют кон-
такта с почвой. А чтобы споры не 
попадали на растения с брызгами, 
по мере роста лианы у нее нужно 
оборвать нижние листья.

Кстати, у такого способа выра-
щивания есть еще один огромный 
плюс - экономия места. Плети у 
огурцов достигают длины 1 - 1,5 м, 
и, когда они лежат на земле, каждый 
куст занимает площадь 2 - 3 кв. м. А в 
вертикальном положении, при схеме 
посадки 70 см между рядами и 30 см 
в ряду, каждое растение занимает 
всего 0,5 кв. м, в 4 - 6 раз меньше!

Ну и, конечно, собирать огурцы, 
когда они растут на шпалерах, го-
раздо удобнее.

Бесплатная  
профилактика Болезней

Как известно, лучший способ со-
хранить здоровье - это профилактика. 
Огурцов это тоже касается. Вылечить 
их от мучнистой или ложной мучни-

стой росы невозможно, 
а вот предотвратить за-
ражение - вполне. Есть 
2 способа.

Сено. Во-первых, се-
но - отличная мульча. 
Под ним сохраняется 
влага, и еще оно защи-

щает от брызг, а имен-
но с ними споры грибов 

попадают на растения. Во-
вторых, сено на поверхности 

почвы начинает постепенно раз-
лагаться, и в нем активно размно-

жается сенная палочка. Эта бактерия 
выделяет природный антибиотик - 
субтиллин, который подавляет раз-
витие многих патогенов, а том числе 
и мучнистой росы.

Но где взять сено городскому жи-
телю? Его можно заменить травой. 
Например, той, что остается после 
стрижки газона. Или же сходить на 
ближайший луг и нарвать ее там. Но 
важно, чтобы она была без корней 
и семян, иначе у вас в огурцах будет 
куча сорняков. Оптимальная толщина 
мульчи из сена - 5 - 7 см.

Трутовики. Эти грибы не только 
эффектны, но еще и эффективны в 
качестве профилактики болезней. На 
их поверхности обитают микроско-
пические грибы - триходерма. Она, 
как и сенная палочка, выделяет ан-
тибиотики, причем сразу несколько 
видов - глитоксин, сацуккалин, три-
ходермин, виридин, которые убивают 
возбудителей многих болезней, в том 
числе мучнистую и ложную мучни-
стую росу.

Кроме того, триходерма активно 
разлагает в почве органику, а это до-
полнительное питание для огурцов. 
А еще этот гриб стимулирует у рас-
тений выработку клеточного сока и 
тем самым повышает их иммунитет.

Размножить триходерму очень про-
сто. Надо собрать в лесу трутовики, 
можно любые, но лучше трутовик на-
стоящий - он встречается чаще всего, 
и на нем полезных грибов всегда боль-
ше. Дома трутовики нужно хорошо 
смочить из пульверизатора, разложить 
по пакетам и плотно их завязать.

Примерно через 3 недели трутовики 
покроются зеленым налетом - это и 
есть триходерма. Чем дольше тру-
товики будут в пакетах, тем больше 
ее образуется. То есть хранить такие 
пакеты можно бесконечно долго.

Когда понадобится профилактиче-
ская обработка огурцов, трутовик с 
триходермой нужно достать из пакета 
и перемолоть через мясорубку без но-
жа и сеточки. Затем размешать массу 
в воде из расчета 1 трутовик на 10 л, 
процедить и опрыснуть растения. 
Одного ведра хватит для обработки 
2 кв. м участка. А начинать такие об-
работки можно с того момента, как у 
огурцов появится первый настоящий 
листик. И дальше - каждые 2 недели.

Сено и триходерма - возможно, 
лучшие средства профилактики. А 
главное, никакой химии и абсолютно 
бесплатно!

моя дачамоя дача

«мой 
урожай» -  
телеграм-
канал 
«комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов
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способы вырастить большой урожай  
без лишнего труда и денежных затрат
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И еще один момент: 
лучше всего высевать старые семена, которые пролежали 
минимум 3 - 4 года - они самые плодовитые. Свежие семена дают 
очень много пустоцвета. Семена огурцов высевают в лунки 
по 2 - 3 шт. на глубину 1 - 2 см.  Если в дальнейшем огурцы будут 
подвязаны к шпалере, тогда расстояние между лунками должно быть 25 см. 
Если же предполагается выращивать их врасстил, 
то схема посева такова: между рядами - 60 см, в ряду - 30 см.
Когда у всходов появится первый 
настоящий лист, их нужно проредить - оставить в каждой лунке только 
один самый сильный росток.

НАПОМИНАЛКА

Перед посевом их полезно замочить 
на 12 часов в воде комнатной 
температуры - 18 - 20 °С. А затем завернуть 
во влажную ткань и на 2 дня отправить 
в холодильник - закалка семян впоследствии 
поможет растениям лучше переносить 
похолодания.

КОГДА И КАК 
ПОСЕЯТЬ 
ОГУРЦЫ

У нас в средней 
полосе семена 
огурцов высевают 
сразу в открытый 
грунт - обычно 
после 25 мая. 

Перед посевом их можно прорастить во влажной ткани 
в теплом месте - так они быстрее взойдут. 
Но обратите внимание: замачивание можно применять 
только для семян, которые ничем не обработаны. А в последнее 
время их часто продают окрашенными в яркие цвета - это признак 
того, что они покрыты защитным составом от болезней. 
Такие лучше высевать сухими. Максимум, что можно сделать, - 
прорастить. Все прочие «водные процедуры»
 им противопоказаны - смоется защитный слой.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

Полна грядка 
огурцов!
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Денис КОРСАКОВ

КАК ЕГО МАТЬ  
ПРЕВРАТИЛАСЬ В АКСИНЬЮ

Как-то так получилось, что нормаль-
ные большие биографии Шолохова 
начали выходить в России только в 
XXI веке. И одна из самых подроб-
ных - книга Захара Прилепина «Шо-
лохов. Незаконный», появившаяся в 
2023-м. «Незаконный» - для начала, 
в самом буквальном смысле, потому 
что Шолохов был незаконнорожден-
ным: в соответствии с деревенской 
общественной моралью 1900-х годов, 
он вообще не должен был появляться 
на свет.

Его мать, Анастасия Черникова, 
была горничной в богатой семье По-
повых и забеременела от «молодого 
барина». Чья матушка быстро нашла 
выход из положения: подыскала Насте 
законного мужа Степана Кузнецова, 
вдовца, «старика» (45 лет). Сыграли 
свадьбу. Но когда Кузнецов понял, 
что ему подсунули беременную, начал 
избивать жену. Она родила девочку, но 
та вскоре умерла. Анастасия же после 
этого просто сбежала из дома.

И вскоре завела роман с владель-
цем небольшой лавочки Александром 
Шолоховым. И забеременела снова. 
Результатом и стал сын Миша, поя-
вившийся на свет 24 мая 1905 года. 
Сказать, что это произвело скандал - 
ничего не сказать: ведь Анастасия 
оставалась венчанной женой Кузне-
цова. От Александра Шолохова от-
вернулась мать, братья общались с ним 
только тайком, жители хутора пере-
стали ходить к нему в лавку - непри-
лично у такого покупать товары! Он от 
отчаяния начал пить (и допивался до 
приступов белой горячки). Мальчика 
записали Михаилом Кузнецовым - сы-
ном официального мужа Анастасии... 
В общем, какая-то катастрофа.

Когда же через семь лет законный 
супруг Анастасии умер, священник 
отказался венчать ее и Александра - 
просто в силу того, что они закорене-
лые грешники. По счастью, удалось 
найти другого священника, не столь 
сурового.

Все эти перипетии Шолохов потом 
перетащил в «Тихий Дон» (и это, разу-
меется, одно из лишних доказательств 
того, что он написал роман сам). Его 
мать Анастасия стала прообразом 
Аксиньи, барин Дмитрий Попов, от 
которого она забеременела в первый 
раз, - прототипом Листницкого, Сте-
пан Кузнецов - Степана Астахова, и 
даже священник - прототипом отца 
Виссариона (которого ничего не за-
бывший Шолохов в романе наградил 
дурной болезнью).

МЕДВЕЖИЙ ОКОРОК ОТ СТАЛИНА
Как известно, «Тихий Дон» Шоло-

хов начал писать очень рано, в 20 лет. 
Но он в принципе необыкновенно ра-
но начал сочинять (первые рассказы 
появились, когда Мише было то ли 
десять, то ли одиннадцать) и вообще 
к двадцати годам прожил весьма на-
сыщенную жизнь. В 14 лет стал «учи-

телем по ликвидации неграмотности», 
в 17, по собственным словам, «стоял во 
главе продотряда в 216 штыков». При-
лепин, впрочем, считает, что насчет 
штыков Шолохов немножко наврал, 
просто для красоты. Так же, как и про 
батьку Махно, который якобы лично 
допрашивал (и, по некоторым верси-
ям, даже чуть не казнил) в 1920 году 
15-летнего Мишу: скорее всего, Шо-
лохов только видел Махно издали. 
Михаил Александрович был не чужд  
мистификациям.

Ну, а опубликованы первые рассказы 
были в газете «Молодой ленинец» и 
журнале «Комсомолия», когда автору 
было 19. (А главному редактору «Ком-
сомолии», поэту Александру Жарову, 
был 21, но он уже был литературной 
звездой и автором пионерского гимна 
«Взвейтесь кострами, синие ночи»; а 
карикатуристам Кукрыниксам, кото-
рые вскоре начали рисовать на Шо-
лохова дружеские шаржи, было от 22 
до 24...) В те же 19 лет Шолохов по-
знакомился с маститым литератором 
Александром Серафимовичем, ко-
торый сразу сказал про него: 
«Черт знает, как талантлив!» 
В конце 1925 года вышел 
его первый сборник «Дон-
ские рассказы». А в январе 
1928-го (Шолохову 22 года) 
журнал «Октябрь» начал пу-
бликовать «Тихий Дон», и из 
многообещающего писателя 
Шолохов стал знаменитым.

Вскоре «Тихий Дон» нач-
нут переводить и публико-
вать по всей Европе (с ко-
лоссальным успехом), его 
экранизируют... Хотя Андрей 
Битов потом справедливо на-
зовет «Тихий Дон» «почти бе-
лым романом, лишь в красную кра-
пинку», Шолохов станет главным 
писателем страны. Сталин пригласит 
его в Кремль, чтобы там отметить его, 
шолоховский, 31-й день рождения и 
подарит коньяк, конфеты и медвежий 
окорок. Он пройдет невредимым через 
годы Большого террора, еще и защи-
щая своих арестованных друзей; прой-
дет и через войну. Однажды скажет 
своему приятелю, скульптору Евге-

нию Вучетичу, что как писатель жи-
вет трагедиями: Гражданской войной, 
Великой Отечественной, коллекти-
визацией; обронит фразу «Мне нуж-
ны катастрофы». В 1964-м Жан-Поль 
Сартр, отказываясь от Нобелевской 
премии, выразит сожаление, что награ-
да эта не была присуждена Шолохову. 
В 1965-м Шолохов ее получит (когда 
много десятилетий спустя Шведская 
академия откроет архивы, выяснится, 
что Шолохов с 1948 года выдвигался 
на Нобелевку десять раз, только на 
одиннадцатый повезло). Он объездит 
весь мир и, несмотря на то, что в по-
следние годы здоровье пошатнется, 
доживет до старости: умрет в февра-
ле 1984-го в статусе литературного  
гиганта.

ЕВТУШЕНКО НА КОЛЕНЯХ
О жизни Шолохова в Вешенской 

ходили легенды. Знаменитое (и крайне 
ядовитое) описание в автобиографи-
ческой книге «Волчий билет» оставил 
Евгений Евтушенко: будто бы он по-

звонил Шолохову, когда на его поэму 
«Бабий Яр» начали нападать «шовини-
сты и антисемиты», попросил разре-
шения приехать, и Шолохов «радуш-
но пригласил» его в гости. Оказалось, 
что в Вешенской «гигантский, не по 
росту аэродром, специально постро-
енный в честь недавнего прилета Хру-
щева в гости к живому классику». Что 
местные жители называют Шолохова 
«наш барин». Что он живет в «огром-

ном белом здании с колоннами, 
окруженном сплошным забором: 
что-то вроде дворянского имения 
из бондарчуковского фильма «Во-
йна и мир». Что «возле глухих вы-
соких ворот» стоит «самая насто-
ящая милицейская будка, а в ней 
самый настоящий милиционер! 
Это в своей-то родной станице!» 
Что перед тем, как подойти к пи-
сателю, надо получить одобрение 
того самого милиционера, потом 
помощника Шолохова («бывше-
го заведующего отделом обкома, 
получающего свою прежнюю зар-
плату из прежней партийной кас-
сы за обслуживание классика»), 

а потом еще шолоховской супруги. 
Что Михаил Александрович малень-
кого роста, а ходит «почти крадучись, 
мягкой походкой рыси». Что говорит 
о себе исключительно в третьем ли-
це. Что вместо ожидаемых казачьего 
бешмета, галифе и сапог на нем «явно 
заграничный, шведский свитер яркого 
современного дизайна».

Ну и наконец: Шолохов одобряет 
Евтушенко за то, что написал «Бабий 
Яр», но ругает за то, что его напечатал. 
«Шолохов усмехнулся, поднял указа-
тельный палец, как бы фиксируя этим 
сугубую доверительность нашего раз-
говора, затем постучал по письменно-
му столу: «Знаешь, что лежит в ящиках 
этого стола? Новые главы «Они сража-
лись за Родину», да такие, что взрыву 
подобны!» Шолохов перегнулся ко мне 
над столом и лихорадочно зашептал: 
«Ты думаешь, что у Михал Алексан-
дровича нет врагов? Да еще и какие… 
Так вот, если бы Михал Александрович 
напечатал эти главы, то враги его бы 

растерзали. Но Михал Александро-
вич умен и никогда не даст в руки 
своих врагов оружие против себя. 
Ну а ты зачем дал им это оружие в 
борьбе против себя самого, зачем на-
печатал «Бабий Яр» и подставился?»

Захар Прилепин, вспоминая эти 
пассажи в своей книге, парирует: 
«Евтушенко, между прочим, бывал 
у Шолохова в гостях, но, редкий 
случай, без приглашения. Когда в 
те самые 1960-е возникла угроза 
исключения его из Союза писате-
лей, он безошибочно выбрал се-
бе заступника. Уговорив первого 
секретаря Вешенского райкома 
Петра Маяцкого сопроводить его, 
Евтушенко явился к Шолохову. 
Маяцкий своими глазами видел, 

как, поднявшись на второй этаж, Евту-
шенко встал на колени и так двинулся 
к дверям шолоховского кабинета. Шо-
лохов не выгнал просителя, но выслу-
шал - и потом заступился. Годы спустя 
Евтушенко отблагодарил благодетеля 
тем, что оставил воспоминания, где 
утверждал, что возле шолоховского 
дома стояла милицейская будка, при-
чем - полосатая.

Никакой будки там не было».

Исполнилось 120 лет 
со дня рождения 

автора «Тихого Дона», 
«Поднятой целины», 
«Судьбы человека» 
и «Они сражались 

за Родину».

Всю войну Шолохов 
проработал военкором.
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Михаил 
Шолохов, 

Ирина Скобцева 
и Сергей Бондарчук 
на съемках фильма 

«Они сражались 
за Родину». 

Михаил ШОЛОХОВ: 

Мне как писателю 
нужны катастрофы

Р
И

А
 Н

ов
ос

ти

Ал
ек

са
нд

р 
СО

КО
ЛЕ

НК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Писатель с женой Марией и детьми, Мишей 
и Машей, в станице Вешенской. 1946 год.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ка-
кой надписи можно удосто-
иться «только раз в жизни»? 
8. «Древо вечных знаний» у 
эзотериков. 9. «Цена» отцов-
ства. 10. Голливудский актер 
Деннис ... работал клоуном 
в парке аттракционов. 12. 
Пластмассовый колпачок на 
конце шнурка. 16. Зерна 
для приготовления суши. 17. 
«Ничто так не способствует 
успеху бизнеса, как поход во 
...». 20. Что когда-то отбыва-
ли на галерах? 21. Вариация 
на тему лосося. 23. Кого из 
секс-символов сыграл в кино 
Рудольф Нуреев? 24. Идео-
лог «естественного отбора». 
25. У кого руки загребущие? 
26. Какой плод в Индонезии 
перед съедением посыпают 
перцем?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
герой детективного трилле-
ра «Транс» приковывает к 
рулю Фрэнка? 2. Кто при-
думал метод лечения водой? 
4. Что не снимает Ипполит 
из комедии «Ирония судь-
бы...», принимая душ? 5. 
«Не зги не видно» одним 
словом. 6. Волк из мифов. 
7. Фетиш лингвиста. 11. 
Что сложнее всего соблю-
дать обжоре? 13. Аквари-
умная рыбка. 14. Какой 
плод традиционно входит в 
рецепт приготовления по-
ке? 15. Вяленая вырезка 
в специях. 18. Спусковой 
крючок. 19. Природа «воз-
награждает открытиями за 
... от смелости ума». 22. 
Ордынский правитель. 23. 
Что слышно от поросенка?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эпитафия. 8. Сосна. 9. Алименты. 10. Куэйд. 12. Пи-
стончик. 16. Рис. 17. Власть. 20. Каторга. 21. Кета. 
23. Валентино. 24. Дарвин. 25. Шкурник. 26. Манго. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хомут. 2. Кнейп. 4. Пальто. 5. Те-
мень. 6. Фенрир. 7. Язык. 11. Диета. 13. Кингинрин. 
14. Авокадо. 15. Бастурма. 18. Гашетка. 19. Восторг. 
22. Хан. 23. Визг.

 ■  кроссворд от олега васильева

✱  ✱  ✱
Уверен, что птицы, кото-

рые ищут, где бы нагадить, 
летят с фоткой моей ма-
шины.

✱ ✱ ✱
Стук в дверь, откры-

ваю - стоит смерть с от-
верткой в руках.

- А ты чего это без ко-
сы?

- Да я за компьюте-
ром...

✱ ✱ ✱
В детском саду воспита-

тельница нам говорила:

- Кто первым уснет во 
время тихого часа, тому я 
в сон поставлю пленку с 
новыми мультиками.

И каждый раз, просыпа-
ясь, я тихо недоумевал, что 
какая-то тварь опять засну-
ла раньше меня.

✱ ✱ ✱
Спорить с женщиной 

надо так, как будто ты 
уже перевел все активы 
на свою маму.

✱ ✱ ✱
Мой муж уже как  

4 года бросил курить, пока 

вроде неплохо держится, 
но по старой привычке по-
купает в ларьке сигареты 
и курит их.

✱ ✱ ✱
Я никогда не буду под-

каблучником, потому 
что всегда в стель-
ку, а стелька - над 
каблуком!
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✱  ✱  ✱

Раньше серенады
Пели при луне.

А сейчас хватает
Лайка на стене.

на диване с «комсомолкой»28.05.2025

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер: 

- Это платье про ветер в волосах 
и воспоминания из детства, когда 
трава казалась выше, а счастье - 

проще. Азалия замерла, словно после изящного 
пируэта на зеленой сцене, где публика - это чайки, 
облака и случайный прохожий с разбитым сердцем. 
Горошек на белом фоне - как ноты мелодии, которую 

каждый раз слушаешь с замиранием сердца.

азалия маХиЯнова,  
25 лет, магнитогорск:

- окончила сибайский 
институт Башкирского 

государственного 
университета.  

работаю преподавателем 
физической культуры.  

люблю все, что 
связано с красотой. 

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!
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анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +19…+21 +14…+16
Майкоп +16…+18 +13…+15
Ейск +18…+20 +15…+17
Сочи +17…+19 +15…+17

Погода на завтра, 29 мая

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 68%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:42        
Заход - 20:00       
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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